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SOMMAIRE  INHOUD  

    
Débat d'actualité sur la recherche de l'extrémisme 

et questions jointes de 
1 Actualiteitsdebat over het onderzoek naar 

extremisme en toegevoegde vragen van 
1 

    
- Kattrin Jadin à Ludivine Dedonder (Défense) sur 

"L’enquête à l’encontre de deux soldats 

extrémistes" (55020281C) 

1 - Kattrin Jadin aan Ludivine Dedonder (Defensie) 

over "Het onderzoek naar twee extremistische 

soldaten" (55020281C) 

1 

    
- Annick Ponthier à Ludivine Dedonder (Défense) 

sur "Les mesures disciplinaires à l'égard du 

personnel de la Défense après l'affaire Jürgen 

Conings" (55020292C) 

1 - Annick Ponthier aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De tuchtmaatregelen t.a.v. het 

Defensiepersoneel naar aanleiding van de zaak-

Jürgen Conings" (55020292C) 

1 

    
- Guillaume Defossé à Ludivine Dedonder 

(Défense) sur "L'extrême droite et l'armée" 

(55020864C) 

1 - Guillaume Defossé aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "Extreemrechts en het leger" 

(55020864C) 

1 

    
- Theo Francken à Ludivine Dedonder (Défense) 

sur "L'enquête concernant des militaires 

extrémistes" (55020942C) 

1 - Theo Francken aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "Het onderzoek naar 

extremistische militairen" (55020942C) 

1 

    
- Guillaume Defossé à Ludivine Dedonder 

(Défense) sur "Les déclarations d'un officier 

appelant à l'avènement d'une dictature" 

(55021565C) 

1 - Guillaume Defossé aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De uitspraken van een officier 

die pleit voor een dictatuur" (55021565C) 

1 

    
- André Flahaut à Ludivine Dedonder (Défense) 

sur "La lutte contre l’extrémisme de droite et la 

remise en cause de la démocratie au sein de la 

Défense" (55022019C) 

1 - André Flahaut aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De strijd tegen het rechts-

extremisme en het ter discussie stellen van de 

democratie bij Defensie" (55022019C) 

1 

    
- Guillaume Defossé à Ludivine Dedonder 

(Défense) sur "Les influences étrangères dans 

l'affaire Conings" (55021674C) 

1 - Guillaume Defossé aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De buitenlandse inmenging in de 

zaak-Conings" (55021674C) 

1 

Orateurs: Annick Ponthier, Guillaume 

Defossé, Ludivine Dedonder, ministre de la 

Défense, André Flahaut 

 Sprekers: Annick Ponthier, Guillaume 

Defossé, Ludivine Dedonder, minister van 

Defensie, André Flahaut 

 

    
Question de Guillaume Defossé à Ludivine 

Dedonder (Défense) sur "La présence de 

personnes extérieures à la Défense dans la 

caserne de Tielen" (55020036C) 

5 Vraag van Guillaume Defossé aan Ludivine 

Dedonder (Defensie) over "De aanwezigheid van 

externe personen in de kazerne van Tielen" 

(55020036C) 

5 

Orateurs: Guillaume Defossé, Ludivine 

Dedonder, ministre de la Défense 
 Sprekers: Guillaume Defossé, Ludivine 

Dedonder, minister van Defensie 
 

    
Question de Wouter Vermeersch à Eva De 

Bleeker (Budget et Protection des 

consommateurs) sur "Le coût et le budget de 

l'opération d'évacuation Red Kite" (55020124C) 

6 Vraag van Wouter Vermeersch aan Eva De 

Bleeker (Begroting en Consumentenbescherming) 

over "De kostprijs en de begroting van de 

evacuatieoperatie Red Kite" (55020124C) 

6 

Orateurs: Wouter Vermeersch, Ludivine 

Dedonder, ministre de la Défense 
 Sprekers: Wouter Vermeersch, Ludivine 

Dedonder, minister van Defensie 
 

    
Questions jointes de 7 Samengevoegde vragen van 7 
    
- Annick Ponthier à Ludivine Dedonder (Défense) 

sur "Les réformes au sein du SGRS après la 

nomination du vice-amiral W. Robberecht à la tête 

du service" (55020306C) 

7 - Annick Ponthier aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De hervormingen binnen de 

ADIV na aanstelling van vice-admiraal 

W. Robberecht als diensthoofd" (55020306C) 

7 
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- Georges Dallemagne à Ludivine Dedonder 

(Défense) sur "La réorganisation du SGRS" 

(55020923C) 

7 - Georges Dallemagne aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De reorganisatie van de ADIV" 

(55020923C) 

7 

Orateurs: Annick Ponthier, Ludivine 

Dedonder, ministre de la Défense 
 Sprekers: Annick Ponthier, Ludivine 

Dedonder, minister van Defensie 
 

    
Questions jointes de 8 Samengevoegde vragen van 8 
    
- Kris Verduyckt à Ludivine Dedonder (Défense) 

sur "Une force d'intervention rapide européenne" 

(55020409C) 

8 - Kris Verduyckt aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "Een snelle Europese 

interventiemacht" (55020409C) 

8 

    
- Theo Francken à Ludivine Dedonder (Défense) 

sur "La force d'intervention européenne" 

(55020956C) 

8 - Theo Francken aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De Europese interventiemacht" 

(55020956C) 

8 

    
- Annick Ponthier à Ludivine Dedonder (Défense) 

sur "Le déploiement d'une force d'intervention 

européenne" (55021133C) 

8 - Annick Ponthier aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De inzet van een Europese 

interventiemacht" (55021133C) 

8 

Orateurs: Kris Verduyckt, Annick Ponthier, 

Ludivine Dedonder, ministre de la Défense 
 Sprekers: Kris Verduyckt, Annick Ponthier, 

Ludivine Dedonder, minister van Defensie 
 

    
Question de Kris Verduyckt à Ludivine Dedonder 

(Défense) sur "La formation de plongeur-

démineur à la Défense" (55020559C) 

10 Vraag van Kris Verduyckt aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De opleiding duiker-ontmijner bij 

Defensie" (55020559C) 

10 

Orateurs: Kris Verduyckt, Ludivine 

Dedonder, ministre de la Défense 
 Sprekers: Kris Verduyckt, Ludivine 

Dedonder, minister van Defensie 
 

    
Question de Kattrin Jadin à Ludivine Dedonder 

(Défense) sur "Les travaux d’infrastructure à 

Eupen" (55020641C) 

11 Vraag van Kattrin Jadin aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De infrastructuurwerken in 

Eupen" (55020641C) 

11 

Orateurs: Kattrin Jadin, Ludivine Dedonder, 

ministre de la Défense 
 Sprekers: Kattrin Jadin, Ludivine Dedonder, 

minister van Defensie 
 

    
Question de Kattrin Jadin à Ludivine Dedonder 

(Défense) sur "La présence de militaires 

américains en Europe" (55020652C) 

11 Vraag van Kattrin Jadin aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De aanwezigheid van 

Amerikaanse militairen in Europa" (55020652C) 

11 

Orateurs: Kattrin Jadin, Ludivine Dedonder, 

ministre de la Défense 
 Sprekers: Kattrin Jadin, Ludivine Dedonder, 

minister van Defensie 
 

    
Questions jointes de 12 Samengevoegde vragen van 12 
    
- Kattrin Jadin à Ludivine Dedonder (Défense) sur 

"La coopération militaire entre la Russie et la 

Biélorussie" (55020660C) 

12 - Kattrin Jadin aan Ludivine Dedonder (Defensie) 

over "De militaire samenwerking tussen Rusland 

en Wit-Rusland" (55020660C) 

12 

    
- Steven Creyelman à Ludivine Dedonder 

(Défense) sur "Les manœuvres militaires 

conjointes des États-Unis et de l'Ukraine en 

Ukraine occidentale" (55020826C) 

12 - Steven Creyelman aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De gezamenlijke militaire 

oefeningen van de VS en Oekraïne in West-

Oekraïne" (55020826C) 

12 

Orateurs: Kattrin Jadin, Steven Creyelman, 

Ludivine Dedonder, ministre de la Défense 
 Sprekers: Kattrin Jadin, Steven Creyelman, 

Ludivine Dedonder, minister van Defensie 
 

    
Questions jointes de 14 Samengevoegde vragen van 14 
    
- Kattrin Jadin à Ludivine Dedonder (Défense) sur 

"L’acquisition d’équipements militaires par les 

talibans" (55020661C) 

14 - Kattrin Jadin aan Ludivine Dedonder (Defensie) 

over "De aankoop van militaire uitrusting door de 

taliban" (55020661C) 

14 

    
- Theo Francken à Ludivine Dedonder (Défense) 

sur "L'héritage belge en Afghanistan" 

(55020962C) 

14 - Theo Francken aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De Belgische erfenis in 

Afghanistan" (55020962C) 

14 
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- Georges Dallemagne à Ludivine Dedonder 

(Défense) sur "Les Belges à Kaboul" 

(55020973C) 

14 - Georges Dallemagne aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De Belgen in Kaboel" 

(55020973C) 

14 

    
- Jasper Pillen à Ludivine Dedonder (Défense) sur 

"L'évacuation d'interprètes, de fixeurs et d'autres 

collaborateurs d'Afghanistan" (55022067C) 

14 - Jasper Pillen aan Ludivine Dedonder (Defensie) 

over "De evacuatie van tolken, fixers en andere 

medewerkers uit Afghanistan" (55022067C) 

14 

Orateurs: Kattrin Jadin, Jasper Pillen, 

Ludivine Dedonder, ministre de la Défense 
 Sprekers: Kattrin Jadin, Jasper Pillen, 

Ludivine Dedonder, minister van Defensie 
 

    
Questions jointes de 15 Samengevoegde vragen van 15 
    
- Annick Ponthier à Ludivine Dedonder (Défense) 

sur "L'argent de la Banque européenne 

d'investissement pour la Défense belge" 

(55020662C) 

15 - Annick Ponthier aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "Het geld van de Europese 

Investeringsbank voor de Belgische Defensie" 

(55020662C) 

15 

    
- Theo Francken à Ludivine Dedonder (Défense) 

sur "Les fonds de la BEI destinés à la Défense 

belge" (55020947C) 

15 - Theo Francken aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De EIB-fondsen voor de 

Belgische Defensie" (55020947C) 

15 

Orateurs: Annick Ponthier, Ludivine 

Dedonder, ministre de la Défense 
 Sprekers: Annick Ponthier, Ludivine 

Dedonder, minister van Defensie 
 

    
Questions jointes de 16 Samengevoegde vragen van 16 
    
- Steven Creyelman à Ludivine Dedonder 

(Défense) sur "Le vol commis au Musée royal de 

l'Armée et d'Histoire militaire" (55020700C) 

16 - Steven Creyelman aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De diefstal uit het Koninklijk 

Museum van het Leger en de Krijgsgeschiedenis" 

(55020700C) 

16 

    
- Theo Francken à Ludivine Dedonder (Défense) 

sur "Le vol commis au Musée royal de l'Armée" 

(55020949C) 

16 - Theo Francken aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De diefstal bij het Legermuseum" 

(55020949C) 

16 

Orateurs: Steven Creyelman, Ludivine 

Dedonder, ministre de la Défense 
 Sprekers: Steven Creyelman, Ludivine 

Dedonder, minister van Defensie 
 

    
Questions jointes de 17 Samengevoegde vragen van 17 
    
- Annick Ponthier à Ludivine Dedonder (Défense) 

sur "Les recrutements prévus à la Défense" 

(55020740C) 

17 - Annick Ponthier aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De geplande aanwervingen bij 

Defensie" (55020740C) 

17 

    
- Georges Dallemagne à Ludivine Dedonder 

(Défense) sur "Le recrutement de personnel" 

(55020946C) 

17 - Georges Dallemagne aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De aanwerving van personeel" 

(55020946C) 

17 

    
- Theo Francken à Ludivine Dedonder (Défense) 

sur "Les objectifs de recrutement de la Défense" 

(55020951C) 

17 - Theo Francken aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De rekruteringsdoelen van 

Defensie" (55020951C) 

17 

Orateurs: Annick Ponthier, Ludivine 

Dedonder, ministre de la Défense 
 Sprekers: Annick Ponthier, Ludivine 

Dedonder, minister van Defensie 
 

    
Question de Guillaume Defossé à Ludivine 

Dedonder (Défense) sur "La transparence 

concernant les opérations militaires" (55020867C) 

19 Vraag van Guillaume Defossé aan Ludivine 

Dedonder (Defensie) over "De transparantie 

inzake militaire operaties" (55020867C) 

19 

Orateurs: Guillaume Defossé, Ludivine 

Dedonder, ministre de la Défense 
 Sprekers: Guillaume Defossé, Ludivine 

Dedonder, minister van Defensie 
 

    
Question de Jasper Pillen à Ludivine Dedonder 

(Défense) sur "Les systèmes de lutte antiaérienne 

Gepard" (55020878C) 

20 Vraag van Jasper Pillen aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De Gepard-luchtdoelsystemen" 

(55020878C) 

20 
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Orateurs: Jasper Pillen, Ludivine Dedonder, 

ministre de la Défense 
 Sprekers: Jasper Pillen, Ludivine Dedonder, 

minister van Defensie 
 

    
Questions jointes de 21 Samengevoegde vragen van 21 
    
- Christophe Lacroix à Ludivine Dedonder 

(Défense) sur "L'Europe de la Défense" 

(55020890C) 

21 - Christophe Lacroix aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "Een Europese defensie-unie" 

(55020890C) 

21 

    
- Georges Dallemagne à Ludivine Dedonder 

(Défense) sur "Une Défense européenne" 

(55020934C) 

21 - Georges Dallemagne aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "Een Europese defensie" 

(55020934C) 

21 

    
- Guillaume Defossé à Ludivine Dedonder 

(Défense) sur "L'Europe de la Défense" 

(55020967C) 

21 - Guillaume Defossé aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "Een Europese defensie-unie" 

(55020967C) 

21 

    
- Hugues Bayet à Ludivine Dedonder (Défense) 

sur "L'Europe de la Défense" (55021976C) 
21 - Hugues Bayet aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "Een Europese defensie-unie" 

(55021976C) 

21 

Orateurs: Guillaume Defossé, Hugues 

Bayet, Ludivine Dedonder, ministre de la 

Défense 

 Sprekers: Guillaume Defossé, Hugues 

Bayet, Ludivine Dedonder, minister van 

Defensie 

 

    
Questions jointes de 24 Samengevoegde vragen van 24 
    
- Nabil Boukili à Ludivine Dedonder (Défense) sur 

"La rupture du contrat d’armement entre 

L’Australie et la France" (55020917C) 

24 - Nabil Boukili aan Ludivine Dedonder (Defensie) 

over "De verbreking van het tussen Australië en 

Frankrijk gesloten wapencontract" (55020917C) 

24 

    
- Annick Ponthier à Ludivine Dedonder (Défense) 

sur "La mise en place du pacte de sécurité 

trilatéral AUKUS" (55021057C) 

24 - Annick Ponthier aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De oprichting van het trilateraal 

veiligheidspact AUKUS" (55021057C) 

24 

Orateurs: Nabil Boukili, Annick Ponthier, 

Ludivine Dedonder, ministre de la Défense 
 Sprekers: Nabil Boukili, Annick Ponthier, 

Ludivine Dedonder, minister van Defensie 
 

    
Question de François De Smet à Ludivine 

Dedonder (Défense) sur "Le projet de rénovation 

du MRA au sein du WHI (War Heritage Institute)" 

(55020936C) 

25 Vraag van François De Smet aan Ludivine 

Dedonder (Defensie) over "De geplande renovatie 

van het KLM als onderdeel van het WHI (War 

Heritage Institute)" (55020936C) 

25 

Orateurs: François De Smet, Ludivine 

Dedonder, ministre de la Défense 
 Sprekers: François De Smet, Ludivine 

Dedonder, minister van Defensie 
 

    
Question de Peter Buysrogge à Ludivine 

Dedonder (Défense) sur "La vision stratégique 

2030" (55020964C) 

27 Vraag van Peter Buysrogge aan Ludivine 

Dedonder (Defensie) over "De strategische visie 

2030" (55020964C) 

27 

Orateurs: Peter Buysrogge, Ludivine 

Dedonder, ministre de la Défense 
 Sprekers: Peter Buysrogge, Ludivine 

Dedonder, minister van Defensie 
 

    
Question de Peter Buysrogge à Ludivine 

Dedonder (Défense) sur "Le quartier du futur" 

(55020966C) 

28 Vraag van Peter Buysrogge aan Ludivine 

Dedonder (Defensie) over "De kwartieren van de 

toekomst" (55020966C) 

28 

Orateurs: Peter Buysrogge, Ludivine 

Dedonder, ministre de la Défense 
 Sprekers: Peter Buysrogge, Ludivine 

Dedonder, minister van Defensie 
 

    
Questions jointes de 29 Samengevoegde vragen van 29 
    
- Kattrin Jadin à Ludivine Dedonder (Défense) sur 

"Les accusations de coopérations entre le Mali et 

des miliciens russes" (55021002C) 

29 - Kattrin Jadin aan Ludivine Dedonder (Defensie) 

over "De beschuldigingen van samenwerking 

tussen Mali en Russische milities" (55021002C) 

29 

    
- Guillaume Defossé à Ludivine Dedonder 30 - Guillaume Defossé aan Ludivine Dedonder 30 
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(Défense) sur "La présence potentielle du groupe 

Wagner au Mali" (55022040C) 

(Defensie) over "De mogelijke aanwezigheid van 

de Wagner Group in Mali" (55022040C) 

Orateurs: Guillaume Defossé, Ludivine 

Dedonder, ministre de la Défense 
 Sprekers: Guillaume Defossé, Ludivine 

Dedonder, minister van Defensie 
 

    
Questions jointes de 31 Samengevoegde vragen van 31 
    
- Kris Verduyckt à Ludivine Dedonder (Défense) 

sur "Les conditions d'admission pour les pilotes à 

la Défense" (55021635C) 

31 - Kris Verduyckt aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De toelatingsvoorwaarden voor 

piloten bij Defensie" (55021635C) 

31 

    
- Guillaume Defossé à Ludivine Dedonder 

(Défense) sur "Les exigences en matière de 

qualité de vue pour les pilotes de la Défense" 

(55021705C) 

31 - Guillaume Defossé aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De vereisten betreffende het 

gezichtsvermogen voor piloten bij Defensie" 

(55021705C) 

31 

    
- Annick Ponthier à Ludivine Dedonder (Défense) 

sur "La réglementation et les procédures relatives 

aux conditions médicales dans l'armée de l'air" 

(55021863C) 

31 - Annick Ponthier aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De regelgeving en procedures 

m.b.t. de medische voorwaarden bij de 

luchtmacht" (55021863C) 

31 

    
- Wouter De Vriendt à Ludivine Dedonder 

(Défense) sur "Les critères des examens 

oculaires médicaux pour les pilotes de la 

Défense" (55021877C) 

31 - Wouter De Vriendt aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De medische vereisten voor 

piloten bij Defensie (oogafwijking)" (55021877C) 

31 

    
- Peter Buysrogge à Ludivine Dedonder (Défense) 

sur "Les conditions d'admission pour les pilotes" 

(55022092C) 

31 - Peter Buysrogge aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De toelatingsvoorwaarden voor 

piloten" (55022092C) 

31 

Orateurs: Guillaume Defossé, Annick 

Ponthier, Wouter De Vriendt, Peter 

Buysrogge, Ludivine Dedonder, ministre de 

la Défense 

 Sprekers: Guillaume Defossé, Annick 

Ponthier, Wouter De Vriendt, Peter 

Buysrogge, Ludivine Dedonder, minister van 

Defensie 
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COMMISSION DE LA DEFENSE 
NATIONALE 

COMMISSIE VOOR 
LANDSVERDEDIGING 

 

du 

 

MERCREDI 20 OCTOBRE 2021 

 

Matin 

 

______ 

 

 

van 

 

WOENSDAG 20 OKTOBER 2021 

 

Voormiddag 

 

______ 

 

 

 

 

La réunion publique de commission est ouverte à 

10 h 39 par M. Peter Buysrogge, président. 

 

 

Le texte en italiques est un résumé de la question 

préalablement déposée. 

 

De openbare commissievergadering wordt geopend 

om 10.39 uur en voorgezeten door de heer Peter 

Buysrogge. 

 

De cursieve tekst is een samenvatting van de tekst 

die de vraagsteller vooraf heeft ingediend. 

 

01 Débat d'actualité sur la recherche de 

l'extrémisme et questions jointes de 

- Kattrin Jadin à Ludivine Dedonder (Défense) sur 

"L’enquête à l’encontre de deux soldats 

extrémistes" (55020281C) 

- Annick Ponthier à Ludivine Dedonder (Défense) 

sur "Les mesures disciplinaires à l'égard du 

personnel de la Défense après l'affaire Jürgen 

Conings" (55020292C) 

- Guillaume Defossé à Ludivine Dedonder 

(Défense) sur "L'extrême droite et l'armée" 

(55020864C) 

- Theo Francken à Ludivine Dedonder (Défense) 

sur "L'enquête concernant des militaires 

extrémistes" (55020942C) 

- Guillaume Defossé à Ludivine Dedonder 

(Défense) sur "Les déclarations d'un officier 

appelant à l'avènement d'une dictature" 

(55021565C) 

- André Flahaut à Ludivine Dedonder (Défense) 

sur "La lutte contre l’extrémisme de droite et la 

remise en cause de la démocratie au sein de la 

Défense" (55022019C) 

- Guillaume Defossé à Ludivine Dedonder 

(Défense) sur "Les influences étrangères dans 

l'affaire Conings" (55021674C) 

 

01 Actualiteitsdebat over het onderzoek naar 

extremisme en toegevoegde vragen van 

- Kattrin Jadin aan Ludivine Dedonder (Defensie) 

over "Het onderzoek naar twee extremistische 

soldaten" (55020281C) 

- Annick Ponthier aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De tuchtmaatregelen t.a.v. het 

Defensiepersoneel naar aanleiding van de zaak-

Jürgen Conings" (55020292C) 

- Guillaume Defossé aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "Extreemrechts en het leger" 

(55020864C) 

- Theo Francken aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "Het onderzoek naar 

extremistische militairen" (55020942C) 

- Guillaume Defossé aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De uitspraken van een officier 

die pleit voor een dictatuur" (55021565C) 

- André Flahaut aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De strijd tegen het rechts-

extremisme en het ter discussie stellen van de 

democratie bij Defensie" (55022019C) 

- Guillaume Defossé aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De buitenlandse inmenging in de 

zaak-Conings" (55021674C) 

 

01.01  Annick Ponthier (VB): Dans la foulée de 

l'affaire Jürgen Conings, plusieurs procédures 

disciplinaires ont été initiées contre des militaires 

dont le nom apparaissait sur la "liste des 

extrémistes" ou qui entretenaient des relations avec 

l'intéressé.  

01.01  Annick Ponthier (VB): In de nasleep van de 

zaak-Jürgen Conings werd een aantal 

tuchtprocedures gestart tegen militairen die op de 

'extremistische lijst' stonden of een relatie hadden 

met de betrokkene.  
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Combien de militaires ont-ils interjeté appel de ces 

procédures? À quelle date? Combien ont été 

réhabilités et ont réclamé une indemnisation pour le 

préjudice subi? Combien de militaires ont été retirés 

du service actif?  

 

 

Hoeveel militairen zijn daartegen in beroep gegaan? 

Wanneer? Hoeveel militairen werden 

gerehabiliteerd en hebben een schadevergoeding 

gevraagd voor de geleden schade? Hoeveel 

militairen werden op non-actief gezet?  

 

01.02  Guillaume Defossé (Ecolo-Groen): L’affaire 

Conings a mis en lumière les dysfonctionnements 

du SGRS et la présence d’autres militants 

d’extrême droite dans nos casernes, parfois 

considérés comme violents et dangereux. 

Dernièrement, le CHOD rappelait la nécessité de 

renforcer notre cybersécurité en soulignant les 

influences étrangères, notamment de la Russie, 

dans la création de groupes de soutien à Conings 

sur les réseaux sociaux et de fake news dans cette 

affaire. 

 

 

 

Vous avez annoncé que douze militaires ont été 

placés sous surveillance et que deux d’entre eux 

ont été écartés préventivement des dépôts d’armes 

et des zones sensibles. Qu’en est-il aujourd’hui? A-

t-on pris des sanctions à leur encontre? A-t-on mis 

d’autres personnes sous surveillance? 

 

Confirmez-vous les propos du CHOD sur l’affaire 

Conings? Qu’en est-il de ces tentatives de 

déstabilisation? Une enquête est-elle en cours à ce 

sujet? Comment a réagi la Belgique? Comment 

renforcez-vous nos capacités de défense face à ces 

attaques? 

 

Comment réagissez-vous aux déclarations d’un 

officier de la Défense appelant de ses vœux 

l’avènement d’une dictature? A-t-il enfreint son 

devoir de réserve?  

 

01.02  Guillaume Defossé (Ecolo-Groen): De 

zaak-Conings heeft de pijnpunten in de werking van 

ADIV blootgelegd en heeft aan het licht gebracht 

dat er in onze kazernes nog andere extreemrechtse 

activisten, die soms als gewelddadig en gevaarlijk 

beschouwd worden, aanwezig zijn. Onlangs heeft 

de CHOD eraan herinnerd dat we onze 

cyberveiligheid moeten versterken; hij wees daarbij 

op de inmenging door buitenlandse mogendheden, 

met name Rusland, bij de oprichting van 

steungroepen voor Jürgen Conings op de sociale 

netwerken en het verspreiden van fake news over 

deze zaak. 

 

U hebt aangekondigd dat twaalf militairen onder 

toezicht geplaatst zijn en dat twee van hen 

preventief geen toegang meer hebben tot 

wapendepots en gevoelige plaatsen. Hoe staat het 

daar nu mee? Zijn er sancties tegen hen genomen? 

Zijn er andere personen onder toezicht geplaatst? 

 

Bevestigt u de uitspraken van de CHOD over de 

zaak-Conings? Hoe staat het met die 

destabilisatiepogingen? Wordt daar een onderzoek 

naar gevoerd? Hoe heeft België gereageerd? Hoe 

zult u de capaciteit om ons tegen dergelijke 

aanvallen te weren opschroeven? 

 

Wat is uw reactie op de verklaringen van een 

officier van Defensie die ertoe opriep een dictatuur 

te vestigen? Heeft hij zijn discretieplicht 

geschonden?  

 

01.03  Ludivine Dedonder, ministre (en français): 

Des enquêtes sont en cours, sur le plan interne 

comme sur le plan judiciaire. Lorsqu’elles auront 

permis de dégager des faits précis, la Défense 

analysera la situation des militaires concernés et 

évaluera s’ils ont commis des faits susceptibles 

d’entraîner une mesure disciplinaire. Il est 

impossible de communiquer des détails sur les 

enquêtes en cours ou la vie privée des individus 

concernés. 

 

Le SGRS ne communique pas le nombre exact de 

personnes suivies mais informe les hautes autorités 

militaires des cas et phénomènes saillants. Chaque 

personne suspectée d’extrémisme fait l’objet d’une 

enquête dans les plus brefs délais. Il n’y a pas de 

place à la Défense pour l’extrémisme. 

 

01.03 Minister Ludivine Dedonder (Frans): Er zijn 

zowel interne als gerechtelijke onderzoeken aan de 

gang. Zodra er daaruit opgemaakt kan worden wat 

er precies gebeurd is, zal Defensie de situatie van 

de betrokken militairen analyseren en beoordelen of 

de door hen gepleegde feiten tot tuchtmaatregelen 

moeten leiden. Het is onmogelijk om details over de 

lopende onderzoeken of de persoonlijke 

levenssfeer van de betrokkenen mee te delen. 

 

 

De ADIV deelt niet mee hoeveel personen er 

precies gevolgd worden, maar licht de legertop in 

over opvallende gevallen en fenomenen. Elke 

militair die van extremisme verdacht wordt, wordt zo 

snel mogelijk aan een onderzoek onderworpen. Bij 

Defensie is er geen plaats voor extremisme. 
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(En néerlandais) Plusieurs recours ont été introduits 

contre le retrait des autorisations de sécurité. Ces 

procédures ont entre-temps quasi toutes été jugées 

dénuées de tout fondement et les autorisations de 

sécurité ont été rétablies. Aucun militaire n'a jusqu'à 

présent interjeté appel des mesures disciplinaires. 

Deux procédures en cours relèvent de la 

compétence du service disciplinaire. À ce jour, nous 

n'avons connaissance d'aucune demande 

d'indemnisation.  

 

Le coût total pour la Défense des recherches 

menées pour retrouver M. Conings s'élève à 

867 045 euros et inclut les prestations et 

l'alimentation du personnel, le fonctionnement des 

véhicules et le déploiement du NH90. Ces 

recherches se sont prolongées jusqu'au 21 juin 

inclus. La facture est à charge de la Défense. Le 

département envisage l'ajout à la loi du 

11 décembre 1998 d'un article autorisant des 

contrôles de sécurité réguliers. Début octobre, dix-

huit nouveaux collaborateurs sont entrés en service 

au SGRS dont l'effectif continuera à être renforcé. 

Les membres du personnel du SGRS ont accès à la 

base de données de l'OCAM. L'enquête sur les 

fuites présumées n'est pas encore terminée.  

 

(Nederlands) Een aantal beroepsprocedures werd 

opgestart tegen het intrekken van de 

veiligheidsmachtigingen. Deze zijn ondertussen 

bijna allemaal beoordeeld als zijnde zonder 

voorwerp en de veiligheidsmachtigingen werden 

hersteld. Tot nu toe was er geen enkel beroep 

tegen de tuchtmaatregelen. Twee lopende 

procedures vallen onder de bevoegdheid van de 

tuchtrechterlijke dienst. We hebben nog geen weet 

van aanvragen tot schadevergoeding.  

 

De totale kostprijs voor Defensie van de zoektocht 

naar Conings is 867.045 euro, voor de prestaties en 

de voeding van het personeel, de werking van de 

voertuigen en de inzet van de NH90. De inzet 

duurde tot en met 21 juni. Deze kosten zijn voor 

rekening van Defensie. Defensie is van plan om 

een artikel toe te laten voegen aan de Wet van 

11 december 1998 om regelmatige 

veiligheidscontroles mogelijk te maken. Begin 

oktober zijn achttien nieuwe medewerkers gestart 

bij de ADIV, die nog verder zal worden versterkt. 

ADIV-medewerkers hebben de nodige toegang tot 

de databank van het OCAD. Het onderzoek naar de 

vermeende lekken loopt nog. 

 

(En français) Dans le cadre de son dossier Bye Bye 

la démocratie, la RTBF a commandé une étude 

auprès de l'Institut Kantar pour prendre le pouls de 

l'opinion. Un des citoyens qui s'est exprimé dans le 

JT du 4 octobre est un officier d'active.  

 

 

Selon la loi de février 2007 fixant le statut des 

militaires, ceux-ci doivent respecter les institutions 

de droit international public, le chef de l'État et la 

Constitution. Ils ne peuvent manifester d'opinions 

empêchant le bon fonctionnement de l'État et de 

leur service, ce qui mettrait en péril la neutralité 

politique de l'armée. La déclaration de l'intéressé ne 

se conforme pas à ces prescriptions, à nos valeurs 

et au serment prêté. La Défense lui a rappelé le 

devoir de réserve et l'impact potentiel de ses 

déclarations.  

 

 

 

Par ailleurs, des "trolls" ont tenté une déstabilisation 

dans le cadre de l'affaire Conings. Par le recours à 

de pseudo-experts et universitaires, on a tenté de 

polariser les opinions pour mettre en difficulté les 

autorités locales. Ayant détecté ces activités, le 

SGRS en a informé ses partenaires internes et 

externes. Un rapport a été transmis. Ses données 

sont classifiées.  

 

 

(Frans) De RTBF heeft in het kader van zijn dossier 

Bye Bye la démocratie een studie besteld bij het 

opiniepeilingsinstituut Kantar om de pols van de 

samenleving te voelen. Een van de burgers die zijn 

mening gaf in het televisiejournaal van 4 oktober is 

een officier van het actief kader. 

 

Volgens de wet van februari 2007 tot vaststelling 

van het statuut van de militairen moeten de 

militairen van het actief kader de instellingen van 

internationaal publiek recht, het staatshoofd en de 

Grondwet respecteren. Ze mogen geen meningen 

uiten die de goede werking van de Staat en van hun 

dienst in de weg staan, omdat de politieke 

neutraliteit van het leger daardoor in het gedrang 

komt. De uitspraak van de betrokkene druist in 

tegen die voorschriften, tegen onze waarden en 

tegen de afgelegde eed. Defensie heeft hem op zijn 

discretieplicht gewezen en op de mogelijke 

gevolgen van zijn uitspraken.  

 

Voorts hebben internettrollen geprobeerd ons land 

te destabiliseren in het kader van de zaak-Conings. 

Door pseudodeskundigen en academici in te 

schakelen heeft men getracht polarisatie te creëren 

om de plaatselijke overheden in moeilijkheden te 

brengen. Toen de ADIV die activiteiten op het spoor 

kwam, heeft die dienst zijn interne en externe 

partners daarvan op de hoogte gebracht. Er werd 

een rapport overgezonden. De gegevens uit het 

rapport zijn vertrouwelijk. 
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La lutte contre les fake news est une priorité 

gouvernementale, comme l'atteste la stratégie de 

cybersécurité Belgique 2.0 qui signe une approche 

plus large de la menace informatique.  

 

 

De strijd tegen fake news is een prioriteit van de 

regering, zoals blijkt uit de cybersecuritystrategie 

België 2.0, waarmee er werk gemaakt wordt van 

een bredere aanpak van de cyberdreiging.  

 

Conformément à mon ambition, l'accent sera mis 

en 2022 sur le renforcement des capacités cyber de 

la Défense et la création d'une Composante cyber 

contrant ce type d'attaque. Une équipe de projet 

travaille sur la question. 

 

Overeenkomstig de ambitie die ik sinds mijn 

aantreden verkondigd heb, zal er in 2022 ingezet 

worden op de versterking van de cybercapaciteiten 

van Defensie en op de oprichting van een 

Cybercomponent om zulke aanvallen tegen te gaan. 

Een projectteam buigt zich over die kwestie.  

 

01.04  Annick Ponthier (VB): Nous serons très 

attentifs à la suite de cette enquête qui est 

actuellement en cours. Nous saluons la modification 

de la réglementation relative aux procédures de 

sécurité. Cela dit, je ne vois toujours pas clairement 

quels militaires sont encore lésés, à l'heure actuelle, 

par les mesures prises à leur encontre. Par ailleurs, 

pour moi, l'élément manquant dans ce dossier est 

le cadre sur la base duquel ces militaires ont été 

visés ou se sont vu infliger une sanction 

disciplinaire. 

 

01.04  Annick Ponthier (VB): Wij zullen dat 

lopende onderzoek verder opvolgen. De 

aanpassing van de reglementering over de 

veiligheidsprocedures is een goede zaak. Het is me 

wel nog niet duidelijk welke militairen momenteel 

nog steeds geschaad zijn door de maatregelen die 

tegen hen zijn uitgevaardigd. Wat ik voorts nog 

steeds mis in dit verhaal, is het kader op basis 

waarvan die militairen werden geviseerd of een 

tuchtmaatregel kregen opgelegd.  

 

01.05  Guillaume Defossé (Ecolo-Groen): Chat 

échaudé craint l'eau froide. Malgré les progrès, je 

comprends votre prudence, même si le travail que 

vous réalisez est rassurant. Le gouvernement ou le 

Parlement n'a pas à commenter les affaires 

judiciaires en cours. Nous attendrons la fin des 

enquêtes.  

 

 

J'imagine que l'officier qui s'est exprimé sur la 

RTBF sera surveillé et fera désormais attention à 

ses propos. Un rappel à nos militaires permettrait 

d'éviter ce genre de chose à l'avenir.  

 

 

 

Il faut absolument renforcer la cybersécurité. Je 

sais que cela fait partie de votre plan. 

 

Je continuerai à répéter avec vous qu'il n'y a pas de 

place à la Défense pour les extrêmes.  

 

01.05  Guillaume Defossé (Ecolo-Groen): Een 

ezel stoot zich geen tweemaal aan dezelfde steen. 

Ondanks de vooruitgang begrijp ik uw 

voorzichtigheid, ook al stelt het werk dat u verricht 

ons gerust. Zowel de regering als het Parlement 

moeten zich ervoor hoeden lopende rechtszaken te 

becommentariëren. We zullen het einde van het 

onderzoek afwachten.  

 

Ik veronderstel dat de officier die op de RTBF 

bepaalde uitspraken gedaan heeft in het oog 

gehouden zal worden en voortaan op zijn woorden 

zal letten. Men zou de militairen daaraan moeten 

herinneren teneinde zulke zaken in de toekomst te 

voorkomen.  

 

De cyberveiligheid moet absoluut versterkt worden. 

Ik weet dat dat deel uitmaakt van uw plan. 

 

Ik zal samen met u blijven verkondigen dat er bij 

Defensie geen plaats is voor extremistisch 

gedachtegoed.  

 

01.06  André Flahaut (PS): L'extrémisme de droite 

a toujours été présent à la Défense et dans la 

police, mais de façon rampante. Puis, des accidents 

se sont produits. Nous actons avec satisfaction les 

mesures prises pour combattre ce phénomène 

inquiétant.  

 

Le rappel à l'ordre n'est pas suffisant. La hiérarchie 

aurait dû faire preuve de plus d'autorité et de 

sévérité par rapport aux propos intolérables qui ont 

01.06  André Flahaut (PS): Bij Defensie en de 

politie is rechts-extremisme altijd aanwezig 

geweest, maar onder de radar. Daarna hebben er 

zich incidenten voorgedaan. We nemen tevreden 

nota van de maatregelen die er genomen werden 

om dat zorgwekkende fenomeen aan te pakken. 

 

Het volstaat echter niet om de betrokkenen tot de 

orde te roepen. De hiërarchie had ook krachtiger en 

strenger moeten optreden naar aanleiding van die 
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été tenus. 

 

onaanvaarde uitspraken.  

 

Il faut inclure dans la formation un chapitre sur les 

dangers et les risques des extrêmes dans la 

société.  

 

 

Enfin, il y a la réforme de l’Autorité Nationale de 

Sécurité et du système des habilitations de sécurité. 

La Défense ne peut y arriver seule, il faut une 

approche globale et des moyens appropriés.  

 

In de opleiding moet er een hoofdstuk over de 

gevaren en de risico's van extremistische 

gedachtegoed in de samenleving opgenomen 

worden. 

 

Ten slotte is er de hervorming van de Nationale 

Veiligheidsoverheid en van het systeem van de 

veiligheidsmachtigingen. Defensie kan dat niet 

alleen bewerkstelligen. Er moet een globale aanpak 

worden uitgewerkt en er moeten voldoende 

middelen voor uitgetrokken worden.  

 

01.07  Ludivine Dedonder, ministre (en français): 

Ils ont tous récupéré leur habilitation, sauf ceux dont 

la procédure est en cours.  

 

 

La surveillance des services de sécurité n'est 

jamais non fondée et suit une méthodologie. 

 

 

Nous avons déjà longuement débattu de la 

formation. Nous travaillons sur le règlement 

disciplinaire, les normes, les valeurs et le leadership 

afin de rappeler le cadre à chaque formation mais 

aussi de s'y référer lors des interventions et, en cas 

de récidive, pour des sanctions. 

 

01.07 Minister Ludivine Dedonder (Frans): Ze 

hebben allemaal hun machtiging teruggekregen, 

behalve de personen van wie de procedure nog 

hangende is.  

 

Het toezicht door de veiligheidsdiensten gebeurt 

nooit zonder reden; er wordt een welbepaalde 

methode gevolgd.  

 

We hebben al uitgebreid over de opleiding 

gedebatteerd. We buigen ons over het 

tuchtreglement, de normen, de waarden en het 

leiderschap, zodat er tijdens elke opleiding aan het 

kader herinnerd kan worden, maar er ook naar 

verwezen kan worden tijdens interventies en, 

ingeval van recidive, voor het opleggen van 

sancties. 

 

01.08  Annick Ponthier (VB): Je prends acte du 

fait que l'enquête concernant deux militaires est 

toujours en cours. 

 

01.08  Annick Ponthier (VB): Ik noteer dat het 

onderzoek betreffende twee militairen nog loopt. 

 

01.09  Ludivine Dedonder, ministre (en français): 

Il y a aussi d’autres enquêtes en cours. 

 

01.09 Minister Ludivine Dedonder (Frans): Er zijn 

ook nog andere onderzoeken aan de gang. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

Le président: M. Van Hecke étant absent, sa 

question n° 55020008C est supprimée. 

 

De voorzitter: De vraag nr. 55020008C van de 

heer Van Hecke wordt omgezet in een schriftelijke 

vraag. 

 

02 Question de Guillaume Defossé à Ludivine 

Dedonder (Défense) sur "La présence de 

personnes extérieures à la Défense dans la 

caserne de Tielen" (55020036C) 

 

02 Vraag van Guillaume Defossé aan Ludivine 

Dedonder (Defensie) over "De aanwezigheid van 

externe personen in de kazerne van Tielen" 

(55020036C) 

 

02.01 Guillaume Defossé (Ecolo-Groen): Des 

vidéos de VTM montrent des parachutistes du 

3e bataillon faisant une fête dans la caserne de 

Tielen en contravention aux mesures sanitaires et y 

ayant fait entrer une personne étrangère à la 

Défense en violation des règles de sécurité. 

 

 

02.01  Guillaume Defossé (Ecolo-Groen): In 

filmpjes die op VTM vertoond werden, is te zien hoe 

leden van het 3e Bataljon Parachutisten feestvieren 

in de kazerne van Tielen - een overtreding van de 

coronamaatregelen - en daarbij ook een niet-

Defensielid binnensmokkelden - een inbreuk op de 

veiligheidsregels. 
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Qu'en est-il de l'enquête ouverte? Combien de 

militaires sont-ils concernés? Des sanctions ont-

elles été prises et quelles sont-elles? A-t-on pris des 

mesures pour ne plus voir une telle situation et 

renforcer la sécurité? 

 

Hoe staat het met het onderzoek dat naar die feiten 

geopend werd? Hoeveel militairen zijn er bij dit 

incident betrokken? Werden er sancties genomen 

en welke sancties zijn dat dan? Werden er 

maatregelen genomen om ervoor te zorgen dat 

zoiets niet opnieuw gebeurt en om de beveiliging te 

versterken? 

 

02.02  Ludivine Dedonder, ministre (en français): 

L'unité et le SGRS ont mené une enquête 

préliminaire. L'enquête judiciaire est au stade de 

l'information et un procès-verbal est rédigé. 

 

 

Vingt-six militaires en cause sont identifiés. Il faut 

déterminer leur degré de participation. Dès 

transmission du dossier par la Justice, la Défense 

agira et pourra prendre des sanctions, dans le 

respect des droits de la défense et des principes de 

droit, dont celui de précaution. 

 

 

Les mesures de sécurité sont de la responsabilité 

des unités et les directives furent rappelées. Le 

3e bataillon de parachutistes veillera à leur respect. 

 

02.02 Minister Ludivine Dedonder (Frans): De 

eenheid en ADIV hebben een vooronderzoek 

ingesteld. Het gerechtelijk onderzoek bevindt zich in 

de informatiefase en er werd een proces-verbaal 

opgesteld. 

 

Zesentwintig betrokken militairen werden 

geïdentificeerd. Er moet uitgemaakt worden in 

welke mate ze bij de feiten betrokken zijn. Zodra 

Justitie het dossier doorgeeft, zal Defensie optreden 

en kan ze sancties nemen, met eerbiediging van de 

rechten van de verdediging en de rechtsbeginselen, 

waaronder het voorzorgsprincipe. 

 

De eenheden zijn verantwoordelijk voor de 

beveiligingsmaatregelen en de richtlijnen werden in 

herinnering gebracht. Het 3e Bataljon Parachutisten 

zal erop toezien dat die maatregelen nageleefd 

worden. 

 

02.03  Guillaume Defossé (Ecolo-Groen): Les 

captures d'écran m'ont mis en colère, après nos 

longs débats sur sécurité, l'accès pour des militaires 

radicalisés à des endroits sensibles et sur la 

faiblesse du contrôle d'accès aux infrastructures de 

la Défense. 

 

02.03  Guillaume Defossé (Ecolo-Groen): De 

screenshots maakten me razend, na onze lange 

debatten over beveiliging, de toegang voor 

geradicaliseerde militairen tot gevoelige plaatsen en 

de ondermaatse toegangscontrole bij de 

infrastructuur van Defensie. 

 

J'espère qu'une telle situation n'est plus possible. 

 

 

La personne externe à la caserne peut-elle être 

poursuivie? 

 

Ik hoop dat een dergelijke situatie zich niet meer 

kan voordoen. 

 

Kan de externe persoon worden vervolgd?  

 

02.04  Ludivine Dedonder, ministre (en français): 

Tous les impliqués font l'objet d'une procédure. 

 

02.04 Minister Ludivine Dedonder (Frans): Tegen 

alle betrokkenen werd er een procedure opgestart. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

03 Question de Wouter Vermeersch à Eva De 

Bleeker (Budget et Protection des 

consommateurs) sur "Le coût et le budget de 

l'opération d'évacuation Red Kite" (55020124C) 

 

03 Vraag van Wouter Vermeersch aan Eva De 

Bleeker (Begroting en 

Consumentenbescherming) over "De kostprijs en 

de begroting van de evacuatieoperatie Red Kite" 

(55020124C) 

 

03.01  Wouter Vermeersch (VB): La Belgique a 

envoyé plusieurs avions-cargos militaires à 

Islamabad afin d'évacuer de Kaboul d'anciens 

demandeurs d'asile, des personnes ayant une 

double nationalité et d'autres Afghans. Pour ce 

faire, nous n'avons lésiné ni sur les efforts ni sur les 

03.01  Wouter Vermeersch (VB): België heeft 

verschillende militaire vrachtvliegtuigen naar 

Islamabad gestuurd om voormalige asielzoekers, 

mensen met een dubbele nationaliteit en andere 

Afghanen uit Kaboel te evacueren. Daarbij werden 

kosten noch moeite gespaard.  
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dépenses.  

 

À combien se monte en fin de compte le coût de 

l'ensemble de l'opération d'évacuation et comment 

ces dépenses seront-elles traitées dans le budget? 

 

 

 

Wat heeft de hele evacuatieoperatie uiteindelijk 

gekost en hoe zullen die uitgaven worden verwerkt 

in de begroting? 

 

03.02  Ludivine Dedonder, ministre (en 

néerlandais): Les coûts supplémentaires pour la 

Défense s'élèvent à 1,7 million. En ce qui concerne 

les dépenses supplémentaires des Affaires 

étrangères, je renvoie les députés à la ministre 

compétente. Le préfinancement a aujourd'hui été 

pris en charge par les départements, qui pourront 

plus tard recourir à la provision interdépartementale. 

 

03.02 Minister Ludivine Dedonder (Nederlands): 

De extra kosten voor Defensie bedragen 

1,7 miljoen euro. Voor de extra uitgaven van 

Buitenlandse Zaken verwijs ik naar de bevoegde 

minister. De departementen hebben nu de 

voorfinanciering op zich genomen en kunnen later 

een beroep doen op de interdepartementale 

provisie.  

 

03.03  Wouter Vermeersch (VB): La question fait 

donc des allers-retours entre la Défense, les 

Affaires étrangères et le Budget. Cela ne me 

surprend guère. Alors que des semaines après les 

inondations, les victimes wallonnes n'avaient encore 

vu venir aucune aide de la part des autorités, celles-

ci ont fait le nécessaire pour que les C-130 soient 

parés au décollage quasi instantanément. Il y a un 

monde de différence que nous ne pourrons pas 

expliquer à la population. 

 

03.03  Wouter Vermeersch (VB): Zo wordt de 

vraag doorgespeeld tussen Defensie, Buitenlandse 

Zaken en Begroting. Dat verwondert me niet. Terwijl 

de slachtoffers van de overstromingen in Wallonië 

na weken vaak nog geen echte overheidshulp 

hadden gezien, stonden die C-130's quasi meteen 

klaar. Dat is een wereld van verschil en wij krijgen 

dat niet aan de bevolking uitgelegd. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

04 Questions jointes de 

- Annick Ponthier à Ludivine Dedonder (Défense) 

sur "Les réformes au sein du SGRS après la 

nomination du vice-amiral W. Robberecht à la 

tête du service" (55020306C) 

- Georges Dallemagne à Ludivine Dedonder 

(Défense) sur "La réorganisation du SGRS" 

(55020923C) 

 

04 Samengevoegde vragen van 

- Annick Ponthier aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De hervormingen binnen de 

ADIV na aanstelling van vice-admiraal 

W. Robberecht als diensthoofd" (55020306C) 

- Georges Dallemagne aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De reorganisatie van de ADIV" 

(55020923C) 

 

04.01  Annick Ponthier (VB): À l'issue du très 

controversé limogeage du général-major Boucké à 

la tête du service de renseignement militaire, le 

SGRS, le vice-amiral Wim Robberecht a été 

nommé pour lui succéder.  

 

Quel est l'état de fonctionnement actuel du SGRS? 

Des ajustements ont-ils déjà été effectués? Quelles 

seront les priorités à court terme? 

 

04.01  Annick Ponthier (VB): Na het 

veelbesproken ontslag van generaal-majoor Boucké 

als hoofd van de militaire inlichtingendienst ADIV 

werd viceadmiraal Wim Robberecht in zijn plaats 

aangesteld.  

 

Hoe is het momenteel gesteld met de werking in de 

ADIV? Zijn er al aanpassingen gebeurd? Welke 

prioriteiten gelden op korte termijn? 

 

04.02  Ludivine Dedonder, ministre (en 

néerlandais): Indépendamment des ajustements 

nécessaires, il convient de ne pas oublier que le 

nouveau chef du SGRS doit également assurer le 

fonctionnement opérationnel journalier du service.  

 

04.02 Minister Ludivine Dedonder (Nederlands): 

Los van de noodzakelijke aanpassingen mogen we 

niet vergeten dat de nieuwe ADIV-chef ook de 

dagelijkse operationele werking van de dienst moet 

verzekeren. 

 

(En français) Outre la gestion quotidienne du 

service, le vice-amiral Robberecht vise à atteindre 

les objectifs prévus dans le plan d'action déjà 

exposé ici. 

 

(Frans) Vice-admiraal Robberecht is niet enkel 

belast met het dagelijkse beheer van de dienst, 

maar werkt ook aan de verwezenlijking van de 

doelstellingen van het actieplan, dat hier al eerder 

uiteengezet werd.  
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Première étape: le plan stratégique pour 2022 

reprendra les priorités du service et dégagera les 

moyens nécessaires. Il doit être prêt pour fin 2021. 

Pour cet exercice, le vice-amiral a constitué une 

équipe qui rédigera ce plan d'action et mènera les 

réformes nécessaires. 

 

 

De eerste stap is het strategische plan voor 2022 

met daarin de prioriteiten van de dienst en de 

daarvoor benodigde middelen. Dat plan moet klaar 

zijn tegen het einde van dit jaar. Voor die taak heeft 

de vice-admiraal een team samengesteld dat dat 

actieplan zal opstellen en de nodige hervormingen 

zal doorvoeren.  

 

(En néerlandais) Il y a également un groupe de 

résonance composé d'experts d'autres services de 

sécurité belges qui appuiera le SGR dans le cadre 

des réformes.  

 

(Nederlands) Er is ook een klankbordgroep met 

experts van andere Belgische veiligheidsdiensten, 

die de ADIV zal ondersteunen bij de hervormingen. 

 

(En français) Le plan pluriannuel sera préparé en 

2022 et appliqué pour les années 2023 à 2027. 

 

(Frans) Het meerjarenplan zal voorbereid worden in 

2022 en toegepast worden voor de jaren 2023 tot 

2027. 

 

(En néerlandais) Début octobre, dix-huit nouveaux 

collaborateurs ont été affectés au SGR. D'autres 

renforts suivront dans le courant de 2022. 

Parallèlement, le nouveau chef s'est déjà attelé à 

un certain nombre d'autres priorités, entre autres 

des simplifications dans l'organigramme du service, 

dans le but notamment d'améliorer la transmission 

des informations en interne.  

 

(Nederlands) Begin oktober werden achttien nieuwe 

medewerkers bij ADIV ingeschakeld; verdere 

versterking zal volgen in de loop van 2022. 

Daarnaast heeft de nieuwe chef al een aantal 

andere prioriteiten aangepakt, onder andere 

vereenvoudigingen in het organogram van de 

dienst, mede voor een betere interne 

informatiedoorstroming. 

 

(En français) Concernant le statut du personnel du 

SGRS, le travail d'adaptation est en cours, avec la 

collaboration de la Sûreté de l'État et de l'OCAM. 

 

(Frans) Wat het statuut van het personeel van de 

ADIV betreft, wordt er momenteel gewerkt aan een 

aanpassing, in samenwerking met de Veiligheid van 

de Staat en het OCAD. 

 

04.03  Annick Ponthier (VB): Il est positif que la 

ministre puisse déjà fournir un aperçu du calendrier 

quant aux différents plans, comme le plan 

stratégique pour 2022 et le plan militaire pour 2023-

2027. On s'attelle heureusement à la pénurie de 

personnel, car il s'agissait, de même que l'absence 

de circulation de l'information, d'un point délicat. La 

simplification des procédures en la matière est donc 

également un élément positif. Plus important 

encore: un changement majeur de mentalité 

s'opère au SGRS, qui tourne la page des 

antagonismes internes.  

 

04.03  Annick Ponthier (VB): Het is goed dat de 

minister nu al een soort overzicht kan geven van de 

timing van de verschillende plannen, zoals het 

strategische plan voor 2022 en het militaire plan 

voor 2023-2027. Gelukkig wordt het gebrek aan 

personeel nu aangepakt, want dat was een pijnpunt 

naast het gebrek aan informatiedoorstroming. De 

vereenvoudiging van die procedures is dus ook een 

goede zaak. Belangrijker nog is dat de ADIV een 

grote mentaliteitswijziging ondergaat en de interne 

tegenwerkingen achter zich laat.  

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

05 Questions jointes de 

- Kris Verduyckt à Ludivine Dedonder (Défense) 

sur "Une force d'intervention rapide européenne" 

(55020409C) 

- Theo Francken à Ludivine Dedonder (Défense) 

sur "La force d'intervention européenne" 

(55020956C) 

- Annick Ponthier à Ludivine Dedonder (Défense) 

sur "Le déploiement d'une force d'intervention 

européenne" (55021133C) 

 

05 Samengevoegde vragen van 

- Kris Verduyckt aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "Een snelle Europese 

interventiemacht" (55020409C) 

- Theo Francken aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De Europese interventiemacht" 

(55020956C) 

- Annick Ponthier aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De inzet van een Europese 

interventiemacht" (55021133C) 
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05.01  Kris Verduyckt (Vooruit): M. Josep Borrell, 

le haut représentant de l'Union pour les affaires 

étrangères et la politique de sécurité, a annoncé 

précédemment une nouvelle boussole stratégique 

avec notamment une force d'intervention rapide. La 

situation en Afghanistan a démontré la nécessité 

d'une telle force.  

 

Comment pouvons-nous faire en sorte que cette 

force d'intervention puisse fonctionner et que des 

veto nationaux ne posent pas de problème? Que 

pense la ministre de cette idée? A-t-elle contribué à 

la rédaction du projet de nouvelle boussole 

stratégique?  

 

05.01  Kris Verduyckt (Vooruit): De hoge 

vertegenwoordiger voor buitenlandse zaken en 

veiligheidsbeleid van de Unie, de heer Josep 

Borrell, kondigde eerder een nieuw strategisch 

kompas aan, met onder meer een snelle 

interventiemacht. De situatie in Afghanistan heeft 

bewezen dat daar nood aan is.  

 

Hoe kunnen wij ervoor zorgen dat die 

interventiemacht kan functioneren en dat nationale 

veto's geen probleem vormen? Wat denkt de 

minister over dat idee? Heeft ze bijgedragen aan 

het ontwerp van het nieuwe strategische kompas? 

 

05.02  Annick Ponthier (VB): Que pense la 

ministre de la force d'intervention européenne qui 

est proposée dans le cadre de la nouvelle boussole 

stratégique? Pourquoi serait-elle plus performante 

que les Battlegroups de l'UE? Quelle forme doit 

adopter le processus décisionnel? Quel rôle notre 

pays a-t-il joué dans l'élaboration de la nouvelle 

boussole stratégique? Combien coûterait notre 

contribution à une telle force d'intervention? Cela ne 

se ferait-il pas au détriment de la capacité de 

défense qui est déjà insuffisante? En quoi 

consisterait concrètement notre contribution? Quelle 

attitude l'OTAN adopte-t-elle à l'égard de cette 

initiative européenne? Où cette force d'intervention 

pourrait-elle être engagée?  

 

05.02  Annick Ponthier (VB): Wat denkt de 

minister over de Europese interventiemacht, die in 

het kader van het nieuwe strategische kompas 

wordt voorgesteld? Waarom zou die beter 

functioneren dan de EU Battlegroups? Welke vorm 

moet de besluitvorming krijgen? Welke rol speelde 

ons land bij de totstandkoming van het nieuwe 

strategische kompas? Hoeveel zou onze bijdrage 

aan zo een interventiemacht kosten? Gaat dat niet 

ten koste van de – nu al ontoereikende – 

defensiecapaciteit? Waarin zou onze bijdrage 

concreet bestaan? Hoe staat de NAVO tegenover 

dat Europese initiatief? Waar zou die 

interventiemacht kunnen worden ingezet?  

 

05.03  Ludivine Dedonder, ministre (en 

néerlandais): La boussole stratégique dans le cadre 

de laquelle une force d'intervention serait 

éventuellement créée actualise et précise le niveau 

d'ambition militaire de l'Union européenne. Les 

missions sont précisées et une réflexion est 

consacrée aux capacités requises. Un premier 

projet de boussole sera examiné en novembre et la 

version définitive devrait être finalisée au cours du 

premier semestre de 2022. Les Etats membres 

dirigent la conception de la boussole stratégique et 

la France a formulé la proposition relative à une 

force d'intervention. Quatorze pays dont la Belgique 

ont apporté leur soutien au document de réflexion 

français qui consolide la position de l'Europe et peut 

contribuer à renforcer le pilier européen au sein de 

l'OTAN.  

 

L'Union européenne accroît ainsi son autonomie 

stratégique opérationnelle tout en contribuant à la 

réalisation des objectifs de l'OTAN.  

 

 

La décision doit encore être prise. Les moyens 

devront en tout état de cause provenir des États 

membres, ce qui requerra un effort équitable de 

chaque État membre.  

05.03 Minister Ludivine Dedonder (Nederlands): 

Het strategisch kompas, in het kader waarvan 

eventueel een interventiemacht zou worden 

opgericht, actualiseert en preciseert het militaire 

ambitieniveau van de Europese Unie. De 

opdrachten worden verduidelijkt en er wordt 

nagedacht over de nodige capaciteiten. Een eerste 

ontwerp van het kompas wordt in november 

besproken, de eindversie zou in de eerste helft van 

2022 klaar zijn. De lidstaten hebben de leiding bij de 

opstelling van het strategisch kompas en het 

voorstel voor een interventiemacht werd door 

Frankrijk geformuleerd. Veertien landen, waaronder 

België, steunden het Franse reflectiedocument, dat 

de positie van Europa versterkt en kan bijdragen tot 

een sterkere Europese pijler binnen de NAVO.  

 

 

De Europese Unie versterkt op die manier haar 

operationele strategische autonomie en draagt 

tegelijk bij aan de realisatie van de NAVO-

doelstellingen.  

 

De beslissing moet nog worden genomen. De 

middelen zullen hoe dan ook van de lidstaten 

moeten komen, wat van elke lidstaat een billijke 

inspanning zal vragen.  
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L'expérience récente en Afghanistan a montré 

clairement que l'UE doit disposer d'une capacité 

opérationnelle propre. Cette capacité pourrait être 

engagée dans des régions liées directement à la 

sauvegarde d'intérêts européens vitaux. Les pays 

participants en décideraient souverainement. Les 

dispositions relevant du droit des traités seraient 

respectées. L'UE devrait fournir le cadre militaire et 

politique et élaborer les procédures et les 

mécanismes décisionnels.  

 

La Belgique a contribué activement à la conception 

de la boussole stratégique par des propositions 

ayant trait à l'engagement opérationnel, à la 

capacité, à la collaboration structurelle et à la lutte 

contre les menaces hybrides et cybernétiques.  

 

De recente ervaring in Afghanistan maakte duidelijk 

dat de EU over een eigen operationele capaciteit 

moet beschikken. Een inzet is mogelijk in regio's die 

rechtstreeks verband houden met het vrijwaren van 

vitale Europese belangen. De deelnemende landen 

beslissen daarover soeverein. De 

verdragsrechtelijke bepalingen zullen worden 

nageleefd. De EU moet zorgen voor het militaire en 

politieke kader en moet de procedures en 

beslissingsmechanismen uitwerken.  

 

België heeft actief bijgedragen aan de invulling van 

het strategisch kompas door voorstellen inzake het 

operationele engagement, de capaciteit, de 

structurele samenwerking en de strijd tegen hybride 

en cyberdreigingen te formuleren. 

 

05.04  Kris Verduyckt (Vooruit): L'idée d'améliorer 

la collaboration en Europe et dans l'OTAN convainc 

Vooruit. Le fait que quatorze Etats membres 

soutiennent cette proposition montre le manque 

d'unanimité. Il faut résoudre le problème posé par le 

veto que certains pays pourraient mettre. 

 

05.04  Kris Verduyckt (Vooruit): Vooruit is 

gewonnen voor een betere samenwerking binnen 

Europa en binnen de NAVO. Dat veertien lidstaten 

voor dit voorstel gewonnen zijn, toont het gebrek 

aan eensgezindheid aan. Er moet een oplossing 

komen voor het veto dat sommige landen zouden 

kunnen stellen.  

 

05.05  Annick Ponthier (VB): Les décisions sont 

prises à l'unanimité et en l'absence de cette 

unanimité, ce plan restera au point mort si on le 

compare aux EU Battlegroups actuels. De plus, 

mon groupe s'interroge sur l'opportunité de céder 

une part encore plus importante de souveraineté 

nationale à l'UE dans un domaine qui est par 

excellence une compétence souveraine des Etats 

membres. De plus, il importe de prêter l'attention 

requise à l'attitude des partenaires OTAN à l'égard 

d'initiatives de ce genre.  

 

05.05  Annick Ponthier (VB): De besluitvorming 

verloopt bij eenparigheid en bij gebrek daaraan is 

dit plan geen stap vooruit in vergelijking met de 

huidige EU Battlegroups. Bovendien heeft mijn 

fractie vragen bij het afstaan van nog meer 

nationale soevereiniteit aan de EU in een domein 

dat bij uitstek een soevereine bevoegdheid van de 

lidstaten is. Ook moet er de nodige aandacht zijn 

voor de houding van de NAVO-partners tegenover 

dit soort initiatieven.  

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

06 Question de Kris Verduyckt à Ludivine 

Dedonder (Défense) sur "La formation de 

plongeur-démineur à la Défense" (55020559C) 

 

06 Vraag van Kris Verduyckt aan Ludivine 

Dedonder (Defensie) over "De opleiding duiker-

ontmijner bij Defensie" (55020559C) 

 

06.01  Kris Verduyckt (Vooruit): La formation de 

plongeur-démineur a été suspendue en raison de la 

crise sanitaire et le stage de clôture en mer n'a pas 

eu lieu même si l'on ne sait pas très bien si cela est 

dû à des motifs d'ordre pratique ou budgétaires.  

 

La ministre peut-elle nous dire ce qu'il en est?  

 

06.01  Kris Verduyckt (Vooruit): De opleiding voor 

duikers-ontmijners werd opgeschort wegens de 

coronacrisis. Ook de afrondende zeestage ging niet 

door, al is niet duidelijk of dat om praktische dan 

wel budgettaire redenen was.  

 

Kan de minister de situatie toelichten? 

 

06.02  Ludivine Dedonder, ministre (en 

néerlandais): Pour le stage en mer, il est recouru 

chaque année à un navire de la marine belge ou 

néerlandaise. Quoiqu'un stage en mer puisse se 

dérouler actuellement dans des conditions de 

sécurité sanitaire satisfaisantes, la Défense dispose 

06.02 Minister Ludivine Dedonder (Nederlands): 

Voor de stage op zee wordt jaarlijks een beroep 

gedaan op een schip van de Belgische of de 

Nederlandse marine. Hoewel een stage op zee 

momenteel in coronaveilige omstandigheden kan 

gebeuren, heeft Defensie onvoldoende middelen ter 
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de moyens insuffisants pour l'organiser. Nous 

cherchons d'autres solutions, consistant par 

exemple à mobiliser des moyens civils par le biais 

des contrats existants de la Défense. Nous 

remuons ciel et terre afin de disposer d'un navire en 

2022.  

 

beschikking. We zoeken naar andere oplossingen, 

bijvoorbeeld de inzet van civiele middelen via de 

bestaande contracten van Defensie. We doen er 

alles aan om een schip beschikbaar te hebben in 

2022. 

 

06.03  Kris Verduyckt (Vooruit): Les personnes qui 

entament cette formation de plongeur-démineur 

doivent avoir la possibilité de la terminer. J'espère 

qu'une solution sera trouvée. 

 

06.03  Kris Verduyckt (Vooruit): Mensen die aan 

de opleiding beginnen, moeten ze ook kunnen 

afronden. Ik hoop dat er een oplossing gevonden 

wordt. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

07 Question de Kattrin Jadin à Ludivine 

Dedonder (Défense) sur "Les travaux 

d’infrastructure à Eupen" (55020641C) 

 

07 Vraag van Kattrin Jadin aan Ludivine 

Dedonder (Defensie) over "De 

infrastructuurwerken in Eupen" (55020641C) 

 

07.01  Kattrin Jadin (MR): Je souligne le travail 

extraordinaire des militaires à l'IRMEP à Eupen. La 

Défense y réinvestit dans la grande salle de sports. 

 

 

En quoi consistent les travaux à la caserne d'Eupen 

et quel en est le budget? Y en aura-t-il d'autres? 

 

07.01  Kattrin Jadin (MR): Ik wijs nadrukkelijk op 

het uitzonderlijke werk van de militairen in het 

KMILO te Eupen. Defensie herinvesteert er in de 

grote sportzaal. 

 

Waarin bestaan de werken in de kazerne van 

Eupen en welk budget werd ervoor geoormerkt? 

Zullen er andere werken uitgevoerd worden?  

 

07.02  Ludivine Dedonder, ministre (en français): 

Les travaux de rénovation de l'enveloppe de la salle 

de sports et d'étanchéité entre les blocs D et G sont 

attribués pour 601 000 euros. Il n'y a pas d'autres 

travaux d'investissements prévus. 

 

07.02 Minister Ludivine Dedonder (Frans): Voor 

de renovatie van de bekleding van de sportzaal en 

de afdichting tussen de blokken D en G werd er een 

bedrag van 601.000 euro uitgetrokken. Er staan 

geen andere investeringen op stapel.  

 

07.03  Kattrin Jadin (MR): Nous nous sommes 

battus pour pérenniser l'IRMEP à Eupen. Ces 

travaux sont encourageants, d'autant qu'Eupen a 

repris une partie du site de Schönefeld y compris à 

l'usage des militaires. 

 

07.03  Kattrin Jadin (MR): We hebben ervoor 

gevochten om het KMILO definitief in Eupen te 

vestigen. Die werken zijn bemoedigend, temeer 

daar Eupen een deel van de Schönefeldsite 

overgenomen heeft. We hopen dat ook die 

infrastructuur binnenkort verbeterd zal worden, 

zodat de militairen ook daarvan kunnen 

gebruikmaken.  

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

08 Question de Kattrin Jadin à Ludivine 

Dedonder (Défense) sur "La présence de 

militaires américains en Europe" (55020652C) 

 

08 Vraag van Kattrin Jadin aan Ludivine 

Dedonder (Defensie) over "De aanwezigheid van 

Amerikaanse militairen in Europa" (55020652C) 

 

08.01  Kattrin Jadin (MR): La caserne Daumerie, 

proche de Mons, devait être restituée à notre 

Défense mais ce ne sera pas le cas. Pour le 

président Biden, la Russie constitue une telle 

menace pour la sécurité européenne qu'il a revu les 

plans de retrait des troupes en Europe annoncés 

par Donald Trump. D'ailleurs, le commandement 

des forces des États-Unis en Europe (EUCOM) 

devait aussi être déplacé de Stuttgart vers Casteau. 

 

08.01  Kattrin Jadin (MR): De Daumerie-kazerne 

dicht bij Bergen moest aan Defensie teruggegeven 

worden maar dat zal niet gebeuren. Voor president 

Biden vormt Rusland een dermate grote bedreiging 

voor de Europese veiligheid dat hij de plannen van 

Donald Trump voor een terugtrekking van de in 

Europa gestationeerde troepen herzien heeft. 

Overigens was het ook de bedoeling om het 

commandocentrum van de strijdkrachten van de 

Verenigde Staten in Europa (EUCOM) van Stuttgart 
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La présence de l'armée américaine a-t-elle 

également augmenté dans notre pays? Le fait que 

cette armée conserve la caserne Daumerie a-t-il 

une influence sur le plan d'infrastructure de notre 

Défense? Un déménagement de l'EUCOM vers 

Casteau est-il d'actualité ou ces plans sont-ils 

abandonnés? 

 

naar Casteau over te brengen.  

 

Is er ook in ons land een grotere aanwezigheid van 

het Amerikaanse leger? Heeft het feit dat het 

Amerikaans leger de Daumerie-kazerne blijft 

gebruiken een invloed op het infrastructuurplan van 

Defensie? Gaat de verhuizing van EUCOM naar 

Casteau nog steeds door of werden die plannen 

opgeborgen?  

 

08.02  Ludivine Dedonder, ministre (en français): 

Le président Biden a décidé de revoir les plans de 

Posture Review en Europe. La Défense n'a reçu 

aucune information sur leur révision et l'éventuel 

déménagement de l'EUCOM.  

 

La décision américaine de conserver la caserne 

Daumerie n'influe en rien sur le plan d'infrastructure 

de la Défense. Si le déménagement de l'EUCOM en 

Belgique relève de la souveraineté des États-Unis, 

la décision finale ne sera prise qu'en concertation 

avec nos autorités. Mais, sans communication 

officielle, il est impossible de vous fournir des 

chiffres. 

 

08.02 Minister Ludivine Dedonder (Frans): 

President Biden heeft beslist de Posture Review-

plannen in Europa te herzien. Defensie heeft geen 

informatie ontvangen over die herziening of over de 

eventuele verhuizing van EUCOM.  

 

De Amerikaanse beslissing om de Daumerie-

kazerne te blijven gebruiken heeft totaal geen 

impact op het infrastructuurplan van Defensie. De 

verhuizing van EUCOM naar België valt dan wel 

onder de soevereiniteit van de Verenigde Staten 

maar de eindbeslissing hierover zal enkel in overleg 

met onze overheden genomen worden. Zonder 

officiële mededeling is het echter onmogelijk om u 

cijfers te bezorgen.  

 

08.03  Kattrin Jadin (MR): Wait and see!  

 

08.03  Kattrin Jadin (MR): Wait and see! 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

09 Questions jointes de 

- Kattrin Jadin à Ludivine Dedonder (Défense) sur 

"La coopération militaire entre la Russie et la 

Biélorussie" (55020660C) 

- Steven Creyelman à Ludivine Dedonder 

(Défense) sur "Les manœuvres militaires 

conjointes des États-Unis et de l'Ukraine en 

Ukraine occidentale" (55020826C) 

 

09 Samengevoegde vragen van 

- Kattrin Jadin aan Ludivine Dedonder (Defensie) 

over "De militaire samenwerking tussen Rusland 

en Wit-Rusland" (55020660C) 

- Steven Creyelman aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De gezamenlijke militaire 

oefeningen van de VS en Oekraïne in West-

Oekraïne" (55020826C) 

 

09.01  Kattrin Jadin (MR): Dans les semaines à 

venir, la Russie et la Biélorussie vont lancer une 

manœuvre militaire de grande ampleur aux 

frontières européennes. Le dictateur biélorusse a 

annoncé la livraison d'avions de chasse et 

d'hélicoptères russes. C'est la première fois en 

quatre ans que ces armées s'exercent ensemble.  

 

Ces activités sont-elles suivies de près? L'OTAN 

est-elle en état d'alerte lorsque de tels exercices 

sont organisés à ses frontières? Des unités de 

notre armée sont-elles en veille pour intervenir 

rapidement? De quel contingent s'agit-il?  

 

09.01  Kattrin Jadin (MR): De komende weken 

zullen Rusland en Wit-Rusland een grootschalig 

militair manoeuvre aan de Europese grenzen 

houden. De Wit-Russische dictator heeft de levering 

van Russische gevechtsvliegtuigen en helikopters 

aangekondigd. Dit is de eerste keer in vier jaar dat 

deze legers samen oefenen.  

 

Worden die activiteiten nauwlettend in het oog 

gehouden? Wordt de NAVO in staat van paraatheid 

gebracht wanneer er dergelijke oefeningen aan 

haar grenzen plaatsvinden? Staan er eenheden van 

ons leger stand-by om snel in te kunnen grijpen? 

Over welk contingent spreken we? 

 

09.02  Steven Creyelman (VB): Après les 

exercices militaires effectués par la Biélorussie et la 

Russie, l'Ukraine et les États-Unis annoncent à leur 

tour des exercices communs.  

09.02  Steven Creyelman (VB): Na de militaire 

oefeningen van Wit-Rusland en Rusland, kondigen 

nu ook Oekraïne en de VS gezamenlijke oefeningen 

aan.  
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Qu'en pense la ministre? L'OTAN est-elle impliquée 

dans ces exercices?  

 

 

Wat is de reactie van de minister hierop? Speelt de 

NAVO hierin een rol? 

 

09.03  Ludivine Dedonder, ministre (en français): 

D’après le ministère de la Défense russe, l’exercice 

annoncé est purement défensif et ne cible aucun 

État. Néanmoins, l’OTAN surveille étroitement les 

manœuvres, d’autant que la propagande russe a 

lancé des messages anti-occidentaux.  

 

 

L’OTAN et les Alliés font preuve de la plus grande 

vigilance et sont prêts à prendre les mesures 

nécessaires, notamment étendre les mesures de 

sécurité au sein des troupes de l’OTAN dans les 

Pays baltes et tenir des forces prêtes à intervenir, 

dont la Very High Readiness Joint Task Force 

(VJTF) au sein de laquelle la Belgique a engagé 

des moyens maritimes, des forces spéciales et un 

détachement de F-16.  

 

09.03 Minister Ludivine Dedonder (Frans): 

Volgens het Russische ministerie van Defensie 

betreft het een louter defensieve oefening die niet 

tegen een Staat is gericht. De NAVO houdt 

niettemin een waakzaam oog op de manoeuvres, 

temeer daar de Russische propaganda 

antiwesterse boodschappen heeft verspreid. 

 

De NAVO en de geallieerden leggen de grootste 

waakzaamheid aan de dag en staan klaar om de 

nodige maatregelen te nemen, waaronder een 

uitbreiding van de veiligheidsmaatregen bij de 

NAVO-troepen in de Baltische Staten en het 

klaarhouden van troepen om in te grijpen, 

waaronder de Very High Readiness Joint Task 

Force (VJTF) in het kader waarvan ons land 

maritieme middelen, special forces en een 

detachement F-16's heeft ingezet.  

 

(En néerlandais) Chaque année, l'armée 

américaine organise l'exercice bilatéral Rapid 

Trident destiné à améliorer l'interopérabilité entre 

les membres de l'OTAN et les pays partenaires. 

L'Ukraine est toujours le pays hôte. Le concept, 

l'ampleur et la localisation de l'exercice ne 

permettent pas de parler d'une escalade militaire. 

La Belgique y est invitée chaque année. Nos 

officiers de l'état-major y participent 

épisodiquement. Notre pays participe régulièrement 

aux exercices de l'OTAN réalisés dans le cadre du 

concept de dissuasion et de défense pour la zone 

euro-atlantique.  

 

(Nederlands) Het Amerikaanse leger organiseert 

jaarlijks de bilaterale oefening Rapid Trident om de 

interoperabiliteit tussen de NAVO-leden en de 

partnerlanden te verbeteren. Oekraïne is steeds het 

gastland. Het concept, de omvang en de locatie zijn 

niet van die aard om van een militaire escalatie te 

spreken. België wordt elk jaar uitgenodigd. 

Sporadisch nemen onze stafofficieren deel. Ons 

land neemt op regelmatige basis deel aan de 

NAVO-oefeningen in het kader van het concept 

Deterrence and Defence of the Euro-Atlantic Area. 

 

09.04  Kattrin Jadin (MR): Cette question atteste 

l'état d'alerte que nous devons maintenir, nous 

Européens, à la frontière orientale de l'UE. Votre 

réponse très complète en témoigne.  

 

Nous devrons repenser notre capacité de 

contribution à l'OTAN, capitale pour la sécurité de 

l'Union.  

 

Quant aux coopérations avec l'Ukraine, elles 

peuvent titiller les Russes qui entreprennent des 

démarches parfois provocatrices. Cependant, 

certaines coopérations doivent persister. 

 

09.04  Kattrin Jadin (MR): Die kwestie toont aan 

dat we als Europeanen aan de oostgrens van de 

EU waakzaam moeten blijven. Dat blijkt uit uw zeer 

uitvoerig antwoord.  

 

We zullen onze bijdragecapaciteit aan de NAVO, 

die van cruciaal belang is voor de veiligheid van de 

Unie, moeten herzien.  

 

Wat de samenwerking met Oekraïne betreft, die 

kan de Russen, die zich soms provocerend 

opstellen, irriteren. Toch moet er een zekere vorm 

van samenwerking voortgezet worden. 

 

09.05  Steven Creyelman (VB): L'attitude prudente 

de la ministre s'agissant de notre participation me 

satisfait. Nous ne devons pas toujours suivre 

docilement le positionnement américain. Nous ne 

devons laisser personne nous provoquer mais nous 

ne devons pas provoquer les autres.  

 

09.05  Steven Creyelman (VB): Ik ben tevreden 

met de behoedzame houding inzake onze 

deelname. We moeten niet altijd aan het handje van 

de VS lopen. We moeten ons niet laten provoceren, 

maar we moeten ook zelf niet provoceren. 
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L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

10 Questions jointes de 

- Kattrin Jadin à Ludivine Dedonder (Défense) sur 

"L’acquisition d’équipements militaires par les 

talibans" (55020661C) 

- Theo Francken à Ludivine Dedonder (Défense) 

sur "L'héritage belge en Afghanistan" 

(55020962C) 

- Georges Dallemagne à Ludivine Dedonder 

(Défense) sur "Les Belges à Kaboul" (55020973C) 

- Jasper Pillen à Ludivine Dedonder (Défense) sur 

"L'évacuation d'interprètes, de fixeurs et d'autres 

collaborateurs d'Afghanistan" (55022067C) 

 

10 Samengevoegde vragen van 

- Kattrin Jadin aan Ludivine Dedonder (Defensie) 

over "De aankoop van militaire uitrusting door de 

taliban" (55020661C) 

- Theo Francken aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De Belgische erfenis in 

Afghanistan" (55020962C) 

- Georges Dallemagne aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De Belgen in Kaboel" 

(55020973C) 

- Jasper Pillen aan Ludivine Dedonder (Defensie) 

over "De evacuatie van tolken, fixers en andere 

medewerkers uit Afghanistan" (55022067C) 

 

10.01  Kattrin Jadin (MR): Après le retrait des 

Occidentaux, les talibans ont paradé avec le 

matériel militaire très moderne abandonné par 

l'armée afghane. Des engins avaient été rendus 

inopérants. Ils disposeraient de beaucoup de 

véhicules blindés, de quelques hélicoptères de type 

blackhawk et d'avions de chasse. C'est inquiétant. 

 

 

Quel serait le nombre de véhicules, d'hélicoptères 

et d'avions récupérés par les talibans? Combien 

d'engins ont-ils été démontés avant le retrait des 

troupes? Les mouvements de cet équipement 

coûteux et stratégique seront-ils observés, 

notamment par crainte de leur cession à des 

groupuscules islamistes? 

 

10.01  Kattrin Jadin (MR): Na de terugtrekking van 

de westerse troepen pronkten de taliban met het 

zeer moderne militaire materieel dat het Afghaanse 

leger achtergelaten had. Sommige toestellen waren 

onklaar gemaakt. De taliban zouden over een groot 

aantal tanks, enkele Black Hawk-helikopters en een 

stuk of wat jachtvliegtuigen beschikken. Dat is 

zorgwekkend.  

 

Hoeveel voertuigen, helikopters en vliegtuigen 

hebben de taliban naar verluidt buitgemaakt? 

Hoeveel toestellen werden er gedemonteerd 

voordat de troepen zich terugtrokken? Zullen de 

bewegingen van dat dure strategische materieel in 

de gaten gehouden worden, meer bepaald uit vrees 

dat ze verkocht worden aan islamitische 

splintergroeperingen? 

 

10.02  Jasper Pillen (Open Vld): Êtes-vous en 

mesure de confirmer les informations publiées par 

le quotidien De Tijd, selon lesquelles 45 ex-

collaborateurs afghans de nos départements de la 

Défense et des Affaires étrangères se trouveraient 

toujours en Afghanistan et 63 autres personnes 

seraient également en danger? Est-ce exact? La 

Défense est-elle en contact avec ces personnes? 

Qu'en est-il de leur évacuation? Quel est le rôle 

joué par le Qatar? 

 

10.02  Jasper Pillen (Open Vld): Volgens De Tijd 

bevinden 45 Afghaanse ex-medewerkers van onze 

departementen Defensie en Buitenlandse Zaken 

zich nog steeds in Afghanistan, net zoals 63 andere 

personen die daar eveneens gevaar lopen. Klopt 

dat? Heeft Defensie contact met hen? Wat met hun 

evacuatie en welke rol speelt Qatar? 

 

10.03  Ludivine Dedonder, ministre (en français): 

L'inventaire du 30 juin 2021 du Special Inspector 

General for Afghanistan Reconstruction 

compte 167 appareils en état de marche mais pas 

d'avion à réaction. Lors de la chute de Kaboul, 

environ quarante avions et hélicoptères ont volé 

vers l'Ouzbékistan et dix vers le Tadjikistan. Nous 

ignorons où ils sont. Des sources indiquent qu'au 

moins trois hélicoptères ont été utilisés par les 

talibans pour du transport, mais il n'y a pas de 

preuve d'utilisation pour des missions de combat. 

 

 

10.03 Minister Ludivine Dedonder (Frans): De 

inventaris van 30 juni 2021 van de Special Inspector 

General for Afghanistan Reconstruction telt 

167 operationele vliegtuigen maar geen 

straalvliegtuigen. Toen Kaboel viel, zijn er ongeveer 

veertig vliegtuigen en helikopters naar Oezbekistan 

en tien naar Tadzjikistan gevlogen. We weten niet 

waar ze zijn. Volgens sommige bronnen zouden er 

ten minste drie helikopters door de taliban gebruikt 

zijn voor transportdoeleinden maar er zijn geen 

aanwijzingen dat ze voor gevechtsmissies ingezet 

werden. 

 



CRABV 55 COM 606 20/10/2021  

 

CHAMBRE-4E SESSION DE LA  55E LEGISLATURE 2021 2022 KAMER-4E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

15 

Nous ne fournirons aucune aide pour l'entretien des 

systèmes aériens. Nous ignorons combien des 

milliers de véhicules livrés à l'armée afghane sont 

utilisables. Des sources américaines indiquent que 

73 appareils ont été mis hors service à l'aéroport de 

Kaboul.  

 

We zullen geen hulp bieden bij het onderhoud van 

de luchtsystemen. We weten niet hoeveel van de 

duizenden voertuigen die er aan het Afghaanse 

leger geleverd werden, gebruiksklaar zijn. Volgens 

Amerikaanse bronnen werden er 73 toestellen op 

de luchthaven van Kaboel buiten gebruik gesteld. 

 

(En néerlandais) Lorsque les troupes belges se sont 

retirées d'Afghanistan, elles n'ont abandonné sur 

place aucun matériel. Elles ont donné aux 

Allemands quelques petits articles tels que des lits 

ou des chaises afin qu'ils procèdent à leur mise en 

vente. Tout le matériel militaire belge a été évacué 

à temps de Mazar-i-Sharif. Le SPF Affaires 

étrangères assurera le meilleur suivi possible des 

Belges restés sur place. C'est aussi par le biais du 

SPF qu'il y a des contacts avec les Pays-Bas. Huit 

personnes ayant un lien avec la Défense, dont des 

interprètes et des fixeurs, et 45 membres de leurs 

familles n'ont pas encore pu être évacuées. Ces 

dernières semaines, la Défense et l'ambassade 

belge à Islamabad ont communiqué avec divers 

collaborateurs locaux. Un suivi de la situation sur le 

terrain est également assuré. Chaque option 

permettant de venir en aide à nos collaborateurs 

restés en Afghanistan est étudiée.  

 

Sammy Mahdi, le secrétaire d'État à l'Asile et la 

Migration, peut répondre aux questions sur les 

demandes d'asile. Au cours de la dernière 

décennie, il n'y a eu aucun étudiant afghan à l'Ecole 

Royale Militaire.  

 

(Nederlands) Bij de terugtrekking van de Belgische 

troepen uit Afghanistan hebben we geen materieel 

achtergelaten. Wat kleinere artikelen als bedden of 

stoelen werden aan de Duitsers gegeven voor 

verkoop. Al het Belgische militaire materieel is tijdig 

geëvacueerd uit Mazar-i-Sharif. Het lot van de 

Belgen ter plaatse wordt zo goed mogelijk 

opgevolgd door de FOD Buitenlandse Zaken, via 

welk departement er ook contacten zijn met 

Nederland. Acht personen met een link met 

Defensie, waaronder tolken en fixers, en 45 van hun 

familieleden konden nog niet worden geëvacueerd. 

De voorbije weken hebben Defensie en de 

Belgische ambassade in Islamabad 

gecommuniceerd met diverse lokale medewerkers. 

De toestand wordt ook ter plaatse opgevolgd. Elke 

optie om achtergebleven medewerkers in 

Afghanistan te helpen, wordt bekeken.  

 

 

Staatssecretaris Mahdi kan de vragen over 

asielaanvragen beantwoorden. Er waren de 

afgelopen tien jaar geen Afghaanse studenten op 

de KMS. 

 

10.04  Kattrin Jadin (MR): C'est inquiétant: des 

machines ont disparu et restent indétectables. Il 

faut rester vigilants! 

 

10.04  Kattrin Jadin (MR): Het is onrustwekkend 

dat er materieel verdwenen is en nog altijd 

spoorloos blijft. Men moet waakzaam blijven! 

 

10.05  Jasper Pillen (Open Vld): J'espère que nous 

continuerons en tout état de cause à faire tout ce 

que nous pouvons, tant d'un point de vue 

humanitaire que dans l'intérêt de la crédibilité de la 

Défense. 

 

10.05  Jasper Pillen (Open Vld): Ik hoop dat we 

zeker al het mogelijke zullen blijven doen, zowel 

vanuit een humanitair oogpunt als in het belang van 

de geloofwaardigheid van Defensie. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

11 Questions jointes de 

- Annick Ponthier à Ludivine Dedonder (Défense) 

sur "L'argent de la Banque européenne 

d'investissement pour la Défense belge" 

(55020662C) 

- Theo Francken à Ludivine Dedonder (Défense) 

sur "Les fonds de la BEI destinés à la Défense 

belge" (55020947C) 

 

11 Samengevoegde vragen van 

- Annick Ponthier aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "Het geld van de Europese 

Investeringsbank voor de Belgische Defensie" 

(55020662C) 

- Theo Francken aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De EIB-fondsen voor de 

Belgische Defensie" (55020947C) 

 

11.01  Annick Ponthier (VB): Le vice-président de 

la Banque européenne d’investissement (BEI) a 

dernièrement adressé une invitation à la Belgique 

afin d'examiner avec la ministre et son collègue des 

11.01  Annick Ponthier (VB): Onlangs heeft de 

vicevoorzitter van de Europese Investeringsbank 

(EIB) een uitnodiging verstuurd naar België om 

samen met de minister en de minister van 
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Finances comment la BEI pourrait contribuer au 

financement de la capacité belge en matière de 

sécurité et de défense. La BEI finance 

exclusivement des projets de défense et de sécurité 

associant une composante militaire et civile.  

 

Quelle a été la suite réservée à cette offre? Quels 

sont les projets concrets qui pourraient être 

retenus? Quels seraient les montants en jeu? Quel 

est le rôle joué, à cet égard, par d'autres instances 

de l'UE telles que le Fonds européen de défense et 

la Facilité européenne pour la paix?  

 

Financiën te bekijken hoe de EIB een rol kan spelen 

in de financiering van de Belgische veiligheids- en 

defensiecapaciteit. De EIB financiert uitsluitend 

defensie- en veiligheidsprojecten met zowel een 

militaire als een civiele functie.  

 

Wat is er al gedaan met dat aanbod? Welke 

concrete projecten zouden hiervoor in aanmerking 

komen? Over welk bedrag spreken we? Welke rol 

spelen andere EU-organen als het Europees 

Defensiefonds en de Europese Vredesfaciliteit 

hierin?  

 

11.02  Ludivine Dedonder, ministre (en 

néerlandais): Nous avons déjà eu plusieurs 

contacts, y compris entre le vice-président 

M. Peeters et moi-même. La Défense propose des 

projets liés à l'infrastructure et notamment à l'aspect 

durabilité, des cyberprojets et des projets dans le 

domaine des innovations technologiques, 

remplissant à chaque fois le critère de la dualité. 

Dès lors que le montant minimum des projets doit 

atteindre 200 millions d'euros, les différentes 

options et les modalités plus concrètes seront 

examinées avec mes collègues des Finances et du 

Budget.  

 

11.02 Minister Ludivine Dedonder (Nederlands): 

Er waren al verschillende contacten, ook tussen 

vicevoorzitter Peeters en mij. De projecten van 

Defensie betreffen de infrastructuur, en dan met 

name inzake duurzaamheid, cyberprojecten en 

technologische innovatie, allen met dat duale 

karakter. De mogelijkheden en een concretere 

invulling zullen nu worden bekeken met de collega's 

van Financiën en Begroting, temeer daar het moet 

gaan om projecten van minstens 200 miljoen euro. 

 

11.03  Annick Ponthier (VB): Je n'ai 

malheureusement pas reçu de réponse à ma 

dernière question. Si nous pouvons consacrer ces 

moyens supplémentaires à la défense et à la 

sécurité, pourquoi ne pas le faire? En ce qui 

concerne l'infrastructure en termes de durabilité, de 

cybersécurité et d'innovation technologique, il est 

possible de corriger le tir. 

 

11.03  Annick Ponthier (VB): Op mijn laatste vraag 

kreeg ik helaas geen antwoord. Als we die extra 

middelen kunnen aanspreken in het raam van 

defensie en veiligheid moeten we dat toch doen? 

Qua infrastructuur in het raam van duurzaamheid, 

cyberveiligheid en technologische innovatie is 

bijsturing mogelijk. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

12 Questions jointes de 

- Steven Creyelman à Ludivine Dedonder 

(Défense) sur "Le vol commis au Musée royal de 

l'Armée et d'Histoire militaire" (55020700C) 

- Theo Francken à Ludivine Dedonder (Défense) 

sur "Le vol commis au Musée royal de l'Armée" 

(55020949C) 

 

12 Samengevoegde vragen van 

- Steven Creyelman aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De diefstal uit het Koninklijk 

Museum van het Leger en de 

Krijgsgeschiedenis" (55020700C) 

- Theo Francken aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De diefstal bij het 

Legermuseum" (55020949C) 

 

12.01  Steven Creyelman (VB): En août 2021, un 

major à la retraite a été condamné au Royaume-

Uni, pour avoir entre autres volé une vingtaine de 

véhicules militaires. Il s'est fait passer pour un 

représentant du Household Cavalry Regiment et a 

ainsi escroqué plusieurs musées militaires en 

Allemagne, en Suède et en Belgique. Au Musée 

royal de l'Armée et d'Histoire militaire (MRA), il a pu 

s'emparer notamment d'un char, d'un canon 

antiaérien et d'un véhicule de transport. Une 

enquête concernant ces faits a-t-elle été ouverte? 

12.01  Steven Creyelman (VB): In augustus 2021 

werd in het VK een majoor op rust veroordeeld, 

onder meer wegens diefstal van een twintigtal 

militaire voertuigen. Hij deed zich voor als een 

vertegenwoordiger van het Household Cavalry 

Regiment en lichtte op die manier verschillende 

militaire musea op in Duitsland, Zweden en België. 

Uit het Koninklijk Museum van het Leger en de 

Krijgsgeschiedenis (KMLK) kon hij onder meer een 

tank, een luchtafweerkanon en een 

transportvoertuig buitmaken. Loopt er een 
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L'intéressé procédait principalement par "troc", 

c'est-à-dire qu'il échangeait des pièces de sa propre 

collection contre des pièces de la collection de ses 

victimes. Est-ce également le cas pour les pièces 

du MRA? Qu'adviendra-t-il, le cas échéant, des 

pièces que le MRA a reçues en échange? Quelles 

initiatives seront-elles prises pour éviter que de tels 

incidents se reproduisent à l'avenir et pour 

récupérer les pièces de collection? 

 

onderzoek naar deze feiten? 

 

Hij werkte voornamelijk op basis van 'ruilhandel', 

waarbij hij stukken uit zijn eigen collectie ruilde met 

stukken uit de collectie van de slachtoffers. Is dat 

ook het geval bij de stukken van het KMLK? Wat zal 

er desgevallend gebeuren met de stukken die het 

KMLK in ruil kreeg? Welke initiatieven worden 

genomen om dergelijke feiten in de toekomst te 

vermijden en de stukken te recupereren? 

 

12.02  Ludivine Dedonder, ministre (en 

néerlandais): Les faits ont été examinés par la 

justice britannique, l'affaire s'étant déroulée sur le 

sol britannique. Les pièces obtenues par le 

truchement du major Whatley faisaient partie d'une 

opération d'échange. Elles ont été intégrées dans la 

collection et sont inaliénables. Aucune rémunération 

n'a été obtenue pour les pièces échangées. 

 

L'échange de pièces est une pratique qui n'est plus 

appliquée. La justice britannique a estimé que les 

pièces qui se trouvent encore dans la collection du 

major peuvent être rapatriées. Comme on possède 

encore d'autres exemplaires de la plupart des 

pièces, une concertation est menée avec des 

musées britanniques afin de leur accorder un prêt à 

usage à long terme et d'éviter ainsi les coûts de 

rapatriement. Les pièces éventuelles qui ne peuvent 

pas être prêtées seront rapatriées. Le cas échéant, 

la possibilité de recouvrer les coûts auprès du major 

condamné sera examinée. 

 

12.02 Minister Ludivine Dedonder (Nederlands): 

De feiten werden onderzocht door het Britse 

gerecht, aangezien de zaak zich op Britse bodem 

afspeelde. De via majoor Whatley verkregen 

stukken maakten deel uit van een ruiloperatie. Zij 

werden opgenomen in de collectie en zijn 

onvervreemdbaar. Er werd geen vergoeding 

verkregen voor de ingeruilde stukken.  

 

Het ruilen van stukken is een praktijk die niet meer 

wordt toegepast. Het Britse gerecht heeft 

geoordeeld dat de stukken die zich nog in de 

collectie van de majoor bevinden, gerepatrieerd 

kunnen worden. Aangezien men van de meeste 

stukken ook andere exemplaren heeft, is men in 

overleg met Britse musea om de stukken in 

langdurige bruikleen te geven en zo kosten voor 

repatriëring te vermijden. Eventuele stukken die niet 

in bruikleen kunnen worden gegeven, zullen worden 

gerepatrieerd. In dat geval zal worden nagegaan of 

het haalbaar is om de kosten op de veroordeelde 

majoor te verhalen.  

 

12.03  Steven Creyelman (VB): Ce qui m'étonne, 

c'est qu'il soit si facile de voler des objets de notre 

musée. Je ne peux qu'espérer qu'on en tirera des 

leçons. 

 

12.03  Steven Creyelman (VB): Wat me verbaast, 

is dat het zo gemakkelijk is om stukken uit ons 

museum te ontvreemden. Ik kan alleen maar hopen 

dat er lessen uit worden getrokken. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

13 Questions jointes de 

- Annick Ponthier à Ludivine Dedonder (Défense) 

sur "Les recrutements prévus à la Défense" 

(55020740C) 

- Georges Dallemagne à Ludivine Dedonder 

(Défense) sur "Le recrutement de personnel" 

(55020946C) 

- Theo Francken à Ludivine Dedonder (Défense) 

sur "Les objectifs de recrutement de la Défense" 

(55020951C) 

 

13 Samengevoegde vragen van 

- Annick Ponthier aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De geplande aanwervingen bij 

Defensie" (55020740C) 

- Georges Dallemagne aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De aanwerving van personeel" 

(55020946C) 

- Theo Francken aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De rekruteringsdoelen van 

Defensie" (55020951C) 

 

13.01  Annick Ponthier (VB): Il y a quelque temps, 

la Défense a fait savoir qu'elle souhaitait recruter 

3 060 nouveaux membres du personnel en 2022.  

 

À quelles conditions seront-ils recrutés? Les 

13.01  Annick Ponthier (VB): Enige tijd geleden 

werd bekend gemaakt dat Defensie 3.060 nieuwe 

personeelsleden wil aanwerven in 2022.  

 

Volgens welke voorwaarden worden zij 
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épreuves d'aptitude physique seront-elles à 

nouveau organisées au même niveau? Comment la 

ministre entend-elle atteindre ce nombre de 

recrutements? La seule augmentation salariale 

annoncée suffira-t-elle à cette fin ou faut-il faire 

plus? Les 10 000 recrutements prévus seront-ils 

atteints d'ici la fin de la législature à ce rythme? 

 

aangeworven? Worden de fysieke fitheidstesten 

opnieuw georganiseerd op hetzelfde niveau? Hoe 

wil de minister het aantal rekruteringen behalen? 

Zal enkel de aangekondigde loonsverhoging 

daarvoor volstaan of is er meer nodig? Zullen tegen 

het einde van de regeerperiode de geplande 

10.000 aanwervingen gehaald worden tegen deze 

snelheid? 

 

13.02  Ludivine Dedonder, ministre (en 

néerlandais): Le personnel militaire est recruté dans 

le respect des conditions légales. Pour le personnel 

civil, les sélections sont réalisées par le Selor. 

Seules les conventions de premier emploi sont 

conclues directement par la Défense à la suite d'un 

entretien. 

 

En raison de la pandémie, les épreuves physiques 

ont été suspendues entre le premier semestre 2020 

et le mois de juin 2021. Depuis juillet dernier, les 

candidats passent à nouveau ces épreuves au 

même niveau et selon les mêmes exigences. 

 

13.02 Minister Ludivine Dedonder (Nederlands): 

De aanwerving van het militaire personeel gebeurt 

volgens de wettelijke voorwaarden. De rekrutering 

van het burgerpersoneel gebeurt via selecties van 

Selor. Enkel voor startbaanovereenkomsten 

gebeuren er aanwervingen rechtstreeks door 

Defensie na een interview.  

 

Ten gevolgen van COVID-19 werden de fysieke 

proeven sinds het eerste semester van 2020 

opgeschort. Sinds juli 2021 leggen sollicitanten de 

fysieke proeven weer af, op hetzelfde niveau en 

volgens dezelfde vereisten.  

 

La Défense organise et prend part à des activités 

au cours desquelles les jeunes reçoivent des 

informations sur les jobs à la Défense. Les centres 

d'information prendront à nouveau contact avec les 

écoles afin de sensibiliser les jeunes par ce biais-là 

aussi. Nous participons également à toutes sortes 

de journées d'information et d'étude et organisons 

des journées de l'emploi. En 2022, l'École Royale 

des Sous-Officiers et l’École royale militaire 

organiseront une journée portes ouvertes. 

 

Defensie organiseert activiteiten en neemt deel aan 

activiteiten waarop jongeren geïnformeerd worden 

over de jobs bij Defensie. De informatiecentra zullen 

opnieuw scholen contacteren om ook via deze weg 

jongeren te bereiken. We nemen ook deel aan 

allerlei studie-infodagen en er worden jobdagen 

georganiseerd. In 2022 zullen de Koninklijke School 

voor Onderofficieren en de Koninklijke Militaire 

School een opendeurdag organiseren.  

 

Les recrutements suivent le schéma initialement 

prévu. En 2021, 2 174 des 2 500 recrutements 

programmés ont déjà été réalisés. L'objectif 

initialement fixé devrait être atteint. 

 

De aanwervingen volgen het vooropgestelde 

schema. Voor 2021 werden er reeds 2.174 van de 

2.500 geplande aanwervingen gerealiseerd. Er 

wordt verwacht dat het vooropgestelde doel behaald 

zal worden. 

 

(En français) En 2022, la Défense recrutera 

300 officiers, 950 sous-officiers et 1 250 volontaires, 

surtout dans des unités opérationnelles, et ouvrira 

910 postes de réservistes. Elle engagera 

560 agents civils. 

 

 

Ces recrutements se répéteront chaque année de 

la législature. 

 

(Frans) In 2022 zal Defensie 300 officieren, 

950 onderofficieren en 1.250 vrijwilligers rekruteren, 

vooral in de operationele eenheden, en zal het 

departement 910 posten voor reservisten 

openstellen en 560 burgerlijke personeelsleden in 

dienst nemen.  

 

Die rekruteringen zullen elk jaar van de legislatuur 

worden herhaald.  

 

(En néerlandais) Le statut à durée limitée (BDL) est 

maintenu pour la totalité des emplois vacants de 

volontaires et pour certaines fonctions de sous-

officiers et d'officiers. Le personnel civil sera 

déployé dans des fonctions n'exigeant pas de 

compétences militaires et dans le cadre de 

conventions de premier emploi. 

 

(Nederlands) Het statuut van beperkte duur (BDL) 

blijft gehandhaafd voor alle vacatures voor 

vrijwilligers en voor bepaalde functies van 

onderofficieren en officieren. Het burgerpersoneel 

wordt ingezet voor functies waarvoor geen militaire 

competenties nodig zijn en in 

startbaanovereenkomsten.  
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Les 10 % de dépassement sont destinés à 

compenser les départs à court terme. La loi fixant le 

contingent pour 2022 sera transmises très 

prochainement au Parlement.  

 

En 2022, la Défense offrira, pour des fonctions 

techniques spécifiques, la possibilité de suivre une 

formation de bachelier tout en percevant un salaire. 

Cette initiative complétera la formation Défense et 

Sécurité.  

 

De 10 %-overschrijding is ter compensatie van de 

uitstroom op korte termijn. De wet tot vaststelling 

van het contingent voor 2022 zal eerstdaags aan 

het Parlement bezorgd worden. 

 

Defensie biedt in 2022 de mogelijkheid om een 

bacheloropleiding te volgen en tegelijkertijd een 

loon te ontvangen voor specifieke technische 

functies. Dit initiatief is complementair aan de 

opleiding Defensie en Veiligheid.  

 

(En français) L'âge moyen est passé de 39,7 à 

38,3 ans pour les militaires entre 2020 et 2021 et de 

47,7 à 46 ans pour les civils. Le pourcentage des 

femmes miliaires est passé de 9,1 à 9,8 % en 2021, 

celui des civiles reste à 45 %. 

 

(Frans) In de periode van 2020 tot 2021 is de 

gemiddelde leeftijd van de militairen gedaald van 

39,7 naar 38,3 jaar. Voor het burgerpersoneel is die 

gedaald van 47,7 naar 46 jaar. Het percentage 

vrouwelijke militairen is in 2021 gestegen van 9,1 % 

tot 9,8 %, en bij het burgerpersoneel blijft het op 

45 %. 

 

13.03  Annick Ponthier (VB): À la suite de l'affaire 

Conings, des screenings supplémentaires sont-ils 

prévus?  

 

La Défense se doit de soigner son image autant 

que possible afin d'augmenter l'attrait pour les 

carrières militaires. Il semble cependant que de 

nombreux candidats se présentent mais que 

beaucoup renoncent le jour suivant. Est-ce dû à des 

attentes non rencontrées ou à des instructions qui 

n'ont pas été bien comprises? Les candidats sont-

ils attirés vers la Défense à l'aide de fausses 

promesses? 

 

13.03  Annick Ponthier (VB): Komen er in de 

nasleep van de zaak-Conings nog bijkomende 

screenings?  

 

Defensie moet zoveel mogelijk op een positieve 

manier naar buiten komen, zodat de 

aantrekkelijkheid van het militaire beroep verhoogt. 

Het blijkt wel dat veel kandidaten zich aanbieden, 

maar vaak een dag later alweer afhaken. Ligt dat 

aan niet-ingevulde verwachtingen, of aan instructies 

die niet correct begrepen werden? Worden 

kandidaten met valse beloften naar Defensie 

gelokt?  

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

14 Question de Guillaume Defossé à Ludivine 

Dedonder (Défense) sur "La transparence 

concernant les opérations militaires" (55020867C) 

 

14 Vraag van Guillaume Defossé aan Ludivine 

Dedonder (Defensie) over "De transparantie 

inzake militaire operaties" (55020867C) 

 

14.01  Guillaume Defossé (Ecolo-Groen): 

Habituellement, les points-presse sur les opérations 

belges à l'étranger sont organisés 4 à 6 fois par an. 

Il s'agit de la seule information publique, notamment 

sur les frappes aériennes contre l'EI. Or, il n'y a eu, 

officiellement en raison du covid, que deux points 

organisés depuis octobre 2020. En outre, les 

documents présentés ne sont distribués que le jour 

même en présentiel, ce qui est problématique pour 

les journalistes étrangers et le respect des règles 

sanitaires.  

 

 

 

Quand les points-presse reprendront-ils à une 

fréquence normale? Peut-on envisager d'adapter 

les règles d'accès aux documents en temps de 

covid, voire normalement? Comment améliorerez-

vous la transparence sur nos actions militaires à 

14.01  Guillaume Defossé (Ecolo-Groen): 

Gewoonlijk worden er 4 tot 6 keer per jaar 

persbriefings over de Belgische operaties in het 

buitenland georganiseerd. Daarop wordt de enige 

officiële informatie verspreid, onder meer over de 

luchtaanvallen tegen IS. Sinds oktober 2020 werden 

er echter slechts twee persbriefings georganiseerd, 

officieel wegens de coronapandemie. Bovendien 

worden de documenten die toegelicht worden pas 

op de dag zelf en ter plaatse verstrekt, wat 

problematisch is voor de buitenlandse journalisten 

en met betrekking tot de naleving van de 

gezondheidsregels.  

 

Wanneer zullen de persbriefings weer met een 

normale regelmaat hervat worden? Kan er 

overwogen worden om de regels inzake de toegang 

tot de documenten in coronatijden, of zelfs in 

normale tijden, te wijzigen? Hoe zult u de 
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l'étranger?  

 

transparantie inzake onze militaire operaties in het 

buitenland verbeteren?  

 

14.02  Ludivine Dedonder, ministre (en français): 

Durant la crise sanitaire, la fréquence des points-

presse s'est effectivement réduite, mais toutes les 

informations sur les opérations internes et externes 

étaient disponibles sur le site web de la Défense. 

 

Un retour à la normale se profile. Plusieurs points-

presse ont été organisés récemment: sur l'opération 

Red Kite le 22 septembre, et sur la fin de l'opération 

Desert Falcon le 1er octobre. D'autres sont prévus 

prochainement.  

 

 

À l'issue des points-presse, un powerpoint est remis 

aux journalistes intéressés, en toute transparence. 

Ces derniers peuvent interroger les membres de 

l'État-major en direct. Cependant, les informations 

liées à la sécurité opérationnelle ou pouvant mettre 

en danger le détachement ne sont communiquées 

qu'à huis clos. 

 

Le service de presse de la Défense ainsi que ses 

porte-parole sont joignables en permanence pour 

répondre aux journalistes. Des informations 

générales sur les opérations de la Défense sont 

également consultables sur les sites "mil.be" et 

"beldefnews.be". 

 

14.02 Minister Ludivine Dedonder (Frans): Tijdens 

de gezondheidscrisis werden er inderdaad minder 

regelmatig persbriefings georganiseerd maar alle 

informatie over binnen- en buitenlandse operaties 

was beschikbaar op de website van Defensie.  

 

Er tekent zich een terugkeer naar de normale gang 

van zaken af. Recentelijk werden er meerdere 

persbriefings georganiseerd: over operatie Red Kite 

op 22 september en over het einde van de operatie 

Desert Falcon op 1 oktober. In de nabije toekomst 

zullen er nog persbriefings volgen.  

 

Na afloop van de briefings wordt er in alle 

transparantie een powerpointpresentatie verstrekt 

aan de geïnteresseerde journalisten. Ze kunnen de 

stafleden live vragen stellen. Informatie in verband 

met de operationele veiligheid of inlichtingen die het 

detachement in gevaar kunnen brengen, worden 

echter enkel met gesloten deuren meegedeeld. 

 

De persdienst en de woordvoerder van Defensie 

zijn steeds bereikbaar om op vragen van 

journalisten te antwoorden. Algemene informatie 

over de operaties van Defensie kan eveneens op de 

websites 'mil.be' en 'beldefnews.be' geraadpleegd 

worden.  

 

14.03  Guillaume Defossé (Ecolo-Groen): Des 

journalistes s'étaient plaints par tweet de la 

diminution d'information. La transparence envers 

les journalistes est un impératif démocratique que je 

continuerai à suivre. 

 

14.03  Guillaume Defossé (Ecolo-Groen): 

Bepaalde journalisten hadden via tweets geklaagd 

dat er minder informatie ter beschikking was. 

Openheid jegens de journalisten is een 

democratische vereiste waaraan ik zal blijven 

vasthouden.  

 

14.04  Ludivine Dedonder, ministre (en français): 

Ils appellent quand ils veulent! 

 

14.04 Minister Ludivine Dedonder (Frans): Ze 

kunnen bellen wanneer ze maar willen! 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

15 Question de Jasper Pillen à Ludivine 

Dedonder (Défense) sur "Les systèmes de lutte 

antiaérienne Gepard" (55020878C) 

 

15 Vraag van Jasper Pillen aan Ludivine 

Dedonder (Defensie) over "De Gepard-

luchtdoelsystemen" (55020878C) 

 

15.01  Jasper Pillen (Open Vld): Nos 55 systèmes 

de lutte antiaérienne Gepard ont été vendus dans le 

passé. Des projets internationaux visent à réactiver 

cette capacité et à l'utiliser contre les drones et 

autres aéronefs sans pilote.  

 

La ministre est-elle au courant de ces projets? 

Qu'est-il advenu de nos systèmes Gepard? 

 

15.01  Jasper Pillen (Open Vld): Onze 55 Gepard-

luchtdoelsystemen werden in het verleden verkocht. 

Er bestaan internationale projecten om die 

capaciteit te reactiveren en in te zetten tegen 

drones en andere onbemande toestellen.  

 

Is de minister daarvan op de hoogte? Wat is er met 

die toestellen gebeurd?  

 

15.02  Ludivine Dedonder, ministre (en 

néerlandais): Après la chute de l'Union soviétique, 

15.02 Minister Ludivine Dedonder (Nederlands): 

Na de val van de Sovjet-Unie werd er voor de 
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la défense aérienne est passée au système Mistral. 

On a cessé d'utiliser les systèmes Gepard en 1994. 

Quarante-huit d'entre eux ont été vendus en 2004 et 

le reste a été transféré au War Heritage Institute.  

 

 

Je suis au courant des projets internationaux. Le 

Gepard permet uniquement d'intercepter des 

drones de grande taille, mais ne peut pas être 

utilisé contre les petits drones.  

 

La mise à jour de la vision stratégique et la loi sur la 

programmation militaire tiennent compte de 

l'évolution du cadre géostratégique et de la mutation 

de l'environnement de sécurité. L'achat d'une 

capacité de défense antiaérienne contre les grands 

et petits aéronefs est une option. 

 

luchtverdediging op Mistral overgeschakeld. De 

Gepard-toestellen werden in 1994 uit omloop 

genomen en 48 ervan werden in 2004 verkocht, de 

rest werd aan het War Heritage Institute 

overgedragen.  

 

Ik ben op de hoogte van de buitenlandse projecten. 

De Gepard is enkel geschikt om grotere drones te 

onderscheppen, maar kan niet worden ingezet 

tegen kleine drones.  

 

Bij de actualisering van de strategische visie en de 

militaire programmeringswet wordt rekening 

gehouden met het gewijzigde geostrategische kader 

en de gewijzigde veiligheidsomgeving. De aankoop 

van een luchtverdedigingscapaciteit tegen grotere 

en kleinere tuigen is een mogelijke optie.  

 

15.03  Jasper Pillen (Open Vld): Il est crucial de 

prendre la question de cette capacité à bras-le-

corps. 

  

15.03  Jasper Pillen (Open Vld): Het is cruciaal dat 

er werk wordt gemaakt van een dergelijke 

capaciteit.  

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

16 Questions jointes de 

- Christophe Lacroix à Ludivine Dedonder 

(Défense) sur "L'Europe de la Défense" 

(55020890C) 

- Georges Dallemagne à Ludivine Dedonder 

(Défense) sur "Une Défense européenne" 

(55020934C) 

- Guillaume Defossé à Ludivine Dedonder 

(Défense) sur "L'Europe de la Défense" 

(55020967C) 

- Hugues Bayet à Ludivine Dedonder (Défense) 

sur "L'Europe de la Défense" (55021976C) 

 

16 Samengevoegde vragen van 

- Christophe Lacroix aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "Een Europese defensie-unie" 

(55020890C) 

- Georges Dallemagne aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "Een Europese defensie" 

(55020934C) 

- Guillaume Defossé aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "Een Europese defensie-unie" 

(55020967C) 

- Hugues Bayet aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "Een Europese defensie-unie" 

(55021976C) 

 

16.01  Guillaume Defossé (Ecolo-Groen): La 

séquence afghane a à nouveau démontré que 

l'Europe a besoin d'autonomie stratégique pour 

éviter les situations humiliantes. Dans son discours 

sur l’état de l’Union, Mme von der Leyen a promis 

une déclaration conjointe avec l’OTAN fin 2021 et 

un sommet sur la Défense européenne, sous 

présidence française de l’UE (comme par hasard 

juste avant les élections présidentielles françaises). 

La question d’une défense commune est sensible, 

mais nous devons nous saisir de notre autonomie 

stratégique. 

 

 

Quel sera le rôle de la Belgique en amont de ce 

sommet? Comment compte-t-elle assurer au 

Parlement européen son rôle de garant 

démocratique sur un enjeu aussi stratégique? 

Quelle est sa position sur la déclaration conjointe 

avec l’OTAN? Quel est le suivi réservé aux 

16.01  Guillaume Defossé (Ecolo-Groen): De 

gebeurtenissen in Afghanistan hebben opnieuw 

aangetoond dat Europa strategische autonomie 

nodig heeft om vernederingen te voorkomen. In 

haar State of the Union heeft Commissievoorzitter 

von der Leyen een gezamenlijke verklaring met de 

NAVO tegen eind 2021 en een top over de 

Europese Defensie onder het Franse EU-

voorzitterschap (toevallig vlak vóór de Franse 

presidentsverkiezingen) in het vooruitzicht gesteld. 

De kwestie van een gemeenschappelijke defensie 

ligt gevoelig maar we moeten onze strategische 

autonomie in handen nemen. 

 

Welke rol zal België in de aanloop naar die top 

spelen? Hoe wil ons land ervoor zorgen dat het 

Europees Parlement zijn rol als bewaker van de 

democratie kan blijven spelen bij een dermate 

strategische uitdaging? Wat is het Belgische 

standpunt omtrent de gezamenlijke verklaring met 
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47 actions décidées dans les dernières déclarations 

conjointes? 

 

 

Quelle est la part des achats militaires belges made 

in Europe? La tendance est-elle à la hausse? 

Comment la Belgique prend-elle en compte les 

analyses du Centre de situation et du 

renseignement de l’UE? Quid d'une coopération 

structurée? Y a-t-il une volonté pour en faire un outil 

plus puissant? Dans l'UE, quelles sont les 

perspectives de synergie avec la future composante 

cyber belge? 

 

de NAVO? Welk gevolg wordt er gegeven aan de 

47 acties die in de recentste gezamenlijke 

verklaring goedgekeurd werden? 

 

Welk aandeel van Belgische militaire aankopen 

wordt er in Europa geproduceerd? Is er een trend 

om meer Europees te kopen? Hoe houdt België 

rekening met de analyses van het EU-Centrum voor 

de analyse van inlichtingen, het voormalige 

situatiecentrum van de EU? Zal er een 

gestructureerde samenwerking komen? Is men 

bereid daar een krachtiger instrument van te 

maken? We hebben beslist een Cybercomponent 

voor het Belgisch leger op te richten. Welke 

synergieën kunnen er op dat vlak in EU-verband 

gesloten worden? 

 

16.02  Hugues Bayet (PS): En 2013, Christophe 

Lacroix avait proposé à la Chambre d’adopter une 

résolution relative à l’avenir de l’armée belge dans 

un cadre européen. Lors d’une réunion avec vos 

homologues européens en mai, l’idée du 

nécessaire renforcement de l’autonomie stratégique 

européenne a été défendue. Par ailleurs, la 

présidente de la Commission a appelé l’Union à 

développer ses propres capacités de défense.  

 

 

Comment évoluent les débats au sein de l’UE? 

Quelle position défendons-nous? L’OTAN va-t-elle 

en débattre? Quelles sont les prochaines étapes 

annoncées et les projets qui pourraient enfin 

aboutir? 

 

16.02  Hugues Bayet (PS): In 2013 had Christophe 

Lacroix de Kamer voorgesteld een resolutie over de 

toekomst van het Belgische leger in Europees 

verband goed te keuren. Op een bijeenkomst met 

uw Europese ambtgenoten in mei werd het idee 

verdedigd dat de Europese strategische autonomie 

versterkt moet worden. Daarnaast heeft de 

voorzitster van de Europese Commissie de EU 

ertoe opgeroepen haar eigen defensiecapaciteit uit 

te bouwen.  

 

Hoe evolueren de debatten binnen de EU? Welk 

standpunt verdedigen wij? Zal de kwestie door de 

NAVO besproken worden? Wat zijn de volgende 

aangekondigde stappen en welke projecten zouden 

er eindelijk hun beslag kunnen krijgen? 

 

16.03  Ludivine Dedonder, ministre (en français): 

La situation géostratégique exige d'augmenter nos 

capacités sécuritaires et de Défense au niveau de 

l'UE, et la volonté de les utiliser avec nos 

partenaires ou même seuls. 

 

 

La Boussole stratégique, une réflexion en cours, 

doit clarifier et actualiser le rôle de l'UE dans ces 

domaines, notamment aux niveaux suivants: 

l'engagement opérationnel, les partenariats, les 

capacités et la résilience. 

 

 

La Belgique est très active et volontariste dans les 

forums des ministres de la Défense. Ceci est 

cohérent avec les lignes directrices de ma note de 

politique générale du 4 novembre, et l'accord de 

gouvernement. 

 

Vu les défis et menaces auxquelles l'UE est 

confrontée, elle devra gérer ces situations de 

manière plus autonome. Les États membres sont 

dans la dynamique pour le traduire en axes 

16.03 Minister Ludivine Dedonder (Frans): De 

geostrategische situatie vereist dat wij onze 

capaciteit op het vlak van veiligheid en defensie op 

EU-niveau verhogen en dat we bereid zijn om die 

capaciteit met onze partners of desnoods zelfs 

alleen te gebruiken.  

 

In het kader van de lopende denkoefening, die het 

strategisch kompas genoemd wordt, moet de rol 

van de EU in die domeinen verduidelijkt en 

geactualiseerd worden, met name op de volgende 

vlakken: de operationele inzet, de partnerschappen, 

de capaciteit en de weerbaarheid.  

 

België toont zich zeer actief en voluntaristisch op de 

forums van de ministers van Defensie. Dat sluit 

nauw aan bij de krachtlijnen van mijn beleidsnota 

van 4 november en bij het regeerakkoord.  

 

 

Gelet op de uitdagingen en de dreigingen waarmee 

de EU geconfronteerd wordt, moet zij deze situaties 

op een autonomere manier aanpakken. In de EU-

lidstaten heerst de dynamiek om dat in het raam 
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stratégiques et actions dans cette Boussole. 

 

 

La création éventuelle d'une force d'intervention 

rapide, émanant d'un document français, est à 

l'étude et ses modalités restent à déterminer. 

 

 

La prochaine étape dans l'établissement de la 

Boussole stratégique est la discussion du panier 

"résilience" au niveau des ministres de la Défense, 

fin du mois. 

 

van dat kompas in strategische krachtlijnen en 

acties te vertalen.  

 

De eventuele oprichting van een snelle-

interventiemacht, waarover er in een Frans 

document gesproken wordt, wordt onderzocht. De 

modaliteiten daarvan moeten nog bepaald worden.  

 

In de volgende fase ter bepaling van het strategisch 

kompas zal de basket 'weerbaarheid' door de 

ministers van Defensie besproken worden. Dat zal 

op het eind van de maand gebeuren.   

 

Une première ébauche sera discutée le 

16 novembre par les ministres de la Défense 

européens. La version finale sera présentée en 

mars 2022, lors de la présidence française du 

Conseil de l'UE. La réflexion stratégique en cours à 

l'OTAN devrait aboutir à l'approbation du 

Strategic Concept 2022, lors du sommet de Madrid 

de juin 2022. Tout en tenant compte de la 

spécificité de chaque organisation, la cohérence 

entre les deux réflexions sera recherchée.  

 

Een eerste ontwerp zal op 16 november door de 

Europese ministers van Defensie besproken 

worden. De definitieve versie zal in maart 2022 

voorgesteld worden, tijdens het Frans 

voorzitterschap van de Raad van de EU. De 

strategische reflectie die er bij de NAVO aan de 

gang is, moet leiden tot de goedkeuring van het 

Strategic Concept 2022 tijdens de top van Madrid in 

juni 2022. Er zal gestreefd worden naar samenhang 

tussen de twee denkoefeningen, waarbij er ook 

rekening zal worden gehouden met het specifieke 

karakter van elke organisatie. 

 

16.04  Guillaume Defossé (Ecolo-Groen): Nous 

partageons la conviction qu'une Europe de la 

Défense autonome stratégiquement est nécessaire. 

Le nouveau partenariat entre les USA, l'Australie et 

le Royaume-Uni démontre que nous devons nous 

concentrer sur notre propre Défense et la 

coopération entre États européens. Nos alliés étant 

de moins en moins fiables, nous devons démontrer 

notre capacité à travailler pour notre sécurité et 

développer nos compétences, dont font partie la 

diplomatie et le développement.  

 

16.04  Guillaume Defossé (Ecolo-Groen): We 

delen de overtuiging dat een strategisch autonome 

Europese Defensie een noodzaak is. Het nieuwe 

partnerschap tussen de VS, Australië en het VK 

toont aan dat we ons moeten concentreren op onze 

eigen defensie en op samenwerking tussen de 

Europese staten. Nu onze bondgenoten steeds 

minder betrouwbaar worden, moeten we aantonen 

dat we in staat zijn aan onze veiligheid te werken en 

onze vaardigheden, waaronder diplomatie en 

ontwikkelingssamenwerking, te ontwikkelen. 

 

16.05  Hugues Bayet (PS): Notre groupe a 

toujours été partisan de l'Europe de la Défense. 

Déjà en 2013, il avait porté une résolution 

demandant d'inscrire la dimension européenne 

dans le prochain plan stratégique et d'en faire une 

priorité pour la fourniture de capacités, l'achat de 

matériel et la conduite d'opérations de notre armée 

à l'étranger. 

 

16.05  Hugues Bayet (PS): Onze fractie is steeds 

voorstander van een Europese Defensie geweest. 

Reeds in 2013 heeft ze een resolutie ingediend 

waarin er gevraagd werd de Europese dimensie in 

het volgende strategisch plan op te nemen en er 

een prioriteit van te maken wat de levering va 

capaciteit, de aankoop van materieel en de 

uitvoering van operaties door ons leger in het 

buitenland betreft. 

 

Nous avions dénoncé le manqué d’ambition de la 

vision stratégique du ministre Vandeput qui 

défendait avant tout un point de vue atlantiste. La 

déclaration gouvernementale marque donc un 

tournant vers une Europe de la Défense, même si 

l’OTAN reste la pierre angulaire de cette défense 

collective. L’avènement d’une vraie Europe de la 

Défense, sur le plan politique, industriel, humain ou 

stratégique doit être une priorité pour nous dans la 

construction européenne.  

Wij hadden het gebrek aan ambitie in de 

strategische visie van minister Vandeput aan de 

kaak gesteld. Daarin werd vooral een atlantisch 

gericht standpunt verdedigd. De regeringsverklaring 

vormt dus een keerpunt op de weg naar een 

Europese defensie, ook al blijft de NAVO de 

hoeksteen van deze collectieve defensie. De 

totstandkoming van een echte Europese defensie 

op politiek, industrieel, strategisch en 

personeelsvlak moet voor ons een prioriteit zijn in 
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 het kader van de Europese eenwording.  

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

17 Questions jointes de 

- Nabil Boukili à Ludivine Dedonder (Défense) sur 

"La rupture du contrat d’armement entre 

L’Australie et la France" (55020917C) 

- Annick Ponthier à Ludivine Dedonder (Défense) 

sur "La mise en place du pacte de sécurité 

trilatéral AUKUS" (55021057C) 

 

17 Samengevoegde vragen van 

- Nabil Boukili aan Ludivine Dedonder (Defensie) 

over "De verbreking van het tussen Australië en 

Frankrijk gesloten wapencontract" (55020917C) 

- Annick Ponthier aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De oprichting van het trilateraal 

veiligheidspact AUKUS" (55021057C) 

 

17.01  Nabil Boukili (PVDA-PTB): L'Australie a 

rompu le contrat d’achat de sous-marins avec la 

France au profit des États-Unis et du Royaume-Uni. 

Le contrat s’élevait à 56 milliards d’euros. La 

compensation à verser serait faible. La rupture de 

contrats internationaux n’est pas exceptionnelle. 

 

 

 

La Belgique ne pourrait-elle faire de même avec le 

contrat des F-35 américains et affecter son montant 

de 3,6 milliards aux crises traversées par le pays? 

 

 

Si oui, quelle serait l’ampleur des compensations 

financières? 

 

17.01  Nabil Boukili (PVDA-PTB): Australië heeft 

het contract voor de aankoop van onderzeeërs met 

Frankrijk verbroken ten gunste van de Verenigde 

Staten en het Verenigd Koninkrijk. Het contract had 

een waarde van 56 miljard euro. Er zou slechts een 

kleine verbrekingsvergoeding betaald moeten 

worden. Het is niet uitzonderlijk dat een 

internationaal contract verbroken wordt. 

 

Zou ons land dat voorbeeld niet kunnen volgen voor 

het contract voor de Amerikaanse F-35's en het 

bedrag van 3,6 miljard euro investeren in de aanpak 

van de crisissen die ons land doormaakt?  

 

Zo ja, hoe hoog zou de verbrekingsvergoeding 

uitvallen? 

 

17.02  Annick Ponthier (VB): Le pacte de sécurité 

tripartite AUKUS entre les États-Unis, le Royaume-

Uni et l'Australie est entré en vigueur et les deux 

premiers pays ont annoncé qu'ils assisteraient 

l'Australie dans le développement de sous-marins 

nucléaires. Cette alliance doit servir de contrepoids 

à la Chine, qui se montre très agressive dans la 

région de l'océan Indien et de l'océan Pacifique.  

 

Que pense la ministre de ce pacte de sécurité? 

Voit-elle dans les tensions causées par cette 

initiative le début d'une fracture, au sein de l'OTAN, 

entre les États-Unis et le Royaume-Uni, d'une part, 

et les alliés européens continentaux, d'autre part? 

 

17.02  Annick Ponthier (VB): Recent is het 

trilaterale veiligheidspact AUKUS van start gegaan 

tussen de VS, het VK en Australië, waarbij die 

eerste twee landen Australië zouden ondersteunen 

bij de ontwikkeling van kernonderzeeërs. Op die 

manier wil men een tegenwicht bieden tegen China, 

dat zich zeer agressief opstelt in de regio's van de 

Indische en de Stille Oceaan.  

 

Wat vindt de minister van dit veiligheidspact? Ziet 

ze hierin het begin van een kloof binnen de NAVO 

tussen de VS en het VK enerzijds en de 

continentale Europese bondgenoten anderzijds, 

vermits dit initiatief heeft gezorgd voor spanningen? 

 

17.03  Ludivine Dedonder, ministre (en français): 

Le contrat d'achat des F-35 avec le gouvernement 

américain peut être, comme tout contrat, résilié. 

Toutefois, les conséquences financières dépendent 

de l'avancement de son exécution. Un milliard 

d'euros ayant déjà été versé, le gouvernement ne 

peut rompre ce contrat.  

 

17.03 Minister Ludivine Dedonder (Frans): Het 

contract met de Amerikaanse regering voor de 

aankoop van de F-35's kan zoals elk contract 

worden opgezegd. De financiële gevolgen daarvan 

hangen echter af van de mate waarin de uitvoering 

van het contract gevorderd is. Aangezien er al een 

miljard euro werd gestort, kan de regering dat 

contract niet verbreken.  

 

(En néerlandais) L'annonce de la formation d'une 

alliance stratégique entre l'Australie, le Royaume-

Uni et les États-Unis, qui s'est accompagnée de la 

rupture soudaine de la part de l'Australie du contrat 

des sous-marins avec la France, a surpris la 

(Nederlands) De aankondiging van een strategische 

alliantie tussen Australië, het VK en de VS, die 

gepaard ging met de plotse opzegging door 

Australië van het onderzeeërcontract met Frankrijk, 

heeft België en de andere EU-lidstaten verrast. Dat 
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Belgique et les autres membres de l'UE. Josep 

Borrell, le Haut représentant de l'Union européenne 

pour les Affaires étrangères, a lui aussi partagé ce 

sentiment de surprise lors de l'Assemblée générale 

des Nations Unies le 20 septembre dernier. 

 

Les défis actuels en matière de stabilité dans la 

région indopacifique nécessitent davantage de 

collaboration et de coordination entre partenaires 

partageant la même vision. Dans une déclaration 

commune faisant suite à une conversation 

téléphonique entre les présidents français et 

américain, le Président Biden a reconnu 

l'importance d'une Défense européenne plus forte 

et plus compétente capable de contribuer de façon 

positive à la sécurité transatlantique et mondiale en 

complémentarité avec l'OTAN. La Belgique soutient 

le dialogue entre l'UE et les États-Unis. Au sein de 

l'OTAN, le processus de décision reste basé sur le 

consensus. 

 

heeft ook de Hoge Vertegenwoordiger van de 

Europese Commissie, Josep Borrell, verklaard op 

20 september in de marge van de algemene 

vergadering van de VN.  

 

 

Omwille van de stabiliteit in de Indo-Pacifische regio 

is meer samenwerking en coördinatie nodig tussen 

gelijkgestemde partners. In een gezamenlijke 

verklaring na een telefoongesprek tussen de Franse 

en de Amerikaanse president erkent president 

Biden ook het belang van een sterkere en meer 

competente Europese Defensie die positief 

bijdraagt aan de trans-Atlantische en mondiale 

veiligheid, in aanvulling op de NAVO. België steunt 

de strategische dialoog tussen de EU en de VS. 

Binnen de NAVO is en blijft de besluitvorming altijd 

gebaseerd op consensus. 

 

17.04 Nabil Boukili (PVDA-PTB): Certes, la 

rupture du contrat aura un impact financier mais ce 

contrat représente un budget de 3,6 milliards. Si on 

compte l'ensemble des coûts de remplacement 

comme l'entretien, la formation des pilotes et la 

collaboration technique, la facture monte à 15 ou 

20 milliards! Dans la crise actuelle, ce seraient des 

milliards économisés pour subvenir aux besoins 

urgents de la population. On a vu lors des 

inondations à quel point les services publics 

manquaient de moyens.  

 

17.04  Nabil Boukili (PVDA-PTB): De verbreking 

van het contract zal weliswaar een financiële impact 

hebben, maar dat contract vertegenwoordigt een 

bedrag van 3,6 miljard. Als men rekening houdt met 

alle kosten van de vervanging, zoals die van het 

onderhoud, de opleiding van de piloten en de 

technische samenwerking, dan loopt de factuur op 

tot 15 à 20 miljard! In de huidige crisis zou dat een 

besparing opleveren van miljarden die dan kunnen 

worden gebruikt om de dringende noden van de 

bevolking te lenigen. In het kader van de 

overstromingen hebben we kunnen vaststellen hoe 

groot het gebrek aan middelen bij de 

overheidsdiensten wel is.  

 

17.05  Annick Ponthier (VB): En dépit des 

tensions diplomatiques qu'il alimente, ce pacte de 

sécurité AUKUS vient contrebalancer l'impérialisme 

totalitaire chinois. Plus la Chine se renforce dans 

ces régions, plus grande sera son emprise sur 

l'Europe et sur notre politique en matière de 

sécurité et de défense. Bien que la France ait le 

sentiment d'avoir été ridiculisée par l'Australie et les 

États-Unis, l'essentiel réside dans le contexte 

géopolitique global. Le développement d'une 

stratégie commune conjuguée à la capacité 

nécessaire est souhaitable et la mauvaise humeur 

affichée dans un premier temps par la France est 

d'autant plus regrettable dans ce contexte. Il semble 

que Paris ait vu là l'occasion de s'attribuer un rôle 

politique et militaire de premier plan, une ambition 

qui suscite de vives réticences de notre part.  

 

17.05  Annick Ponthier (VB): Ondanks de 

diplomatieke spanningen valt er toch heel wat te 

zeggen voor dit AUKUS-veiligheidsakkoord als 

tegenwicht voor het Chinese totalitaire imperialisme. 

Hoe sterker China wordt in die regio's, hoe groter 

de greep op Europa en op ons veiligheids- en 

defensiebeleid. Hoewel Frankrijk zich door Australië 

en Amerika in het hemd gezet voelt, moeten we 

toch vooral het grotere geopolitieke plaatje in 

gedachten houden. Een gemeenschappelijke 

strategie samen met de nodige capaciteit is 

gewenst en daarom is het jammer dat Frankrijk in 

eerste instantie zo ontstemd heeft gereageerd. Het 

leek erop dat Frankrijk hier voor zichzelf een 

leidende politieke en militaire rol zag weggelegd en 

daar zijn wij een koele minnaar van. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

18 Question de François De Smet à Ludivine 

Dedonder (Défense) sur "Le projet de rénovation 

18 Vraag van François De Smet aan Ludivine 

Dedonder (Defensie) over "De geplande renovatie 
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du MRA au sein du WHI (War Heritage Institute)" 

(55020936C) 

 

van het KLM als onderdeel van het WHI (War 

Heritage Institute)" (55020936C) 

 

18.01  François De Smet (DéFI): Un projet de 

restructuration du War Heritage Institute (WHI) vous 

aurait été remis sous forme de rapport stratégique 

sans que le conseil d’administration l'ait validé. Ce 

rapport prévoit le transfert de pièces du Musée royal 

de l’Armée et de personnel vers quatre sites en 

2024. Le pôle muséal prestigieux du Cinquantenaire 

serait progressivement dégrossi au profit de sites 

décentralisés, ce qui nuit au rayonnement 

international d'une institution fédérale. 

 

 

 

Votre plan stratégique prévoit de rénover les trois 

musées du Cinquantenaire grâce à un financement 

européen et de Beliris de 157 millions d'euros. Le 

Musée royal de l’Armée représente 90 % des 

collections du WHI et devrait logiquement disposer 

de la majorité des fonds. Le financement doit 

bénéficier aux institutions fédérales et non être 

saupoudré entre projets locaux et régionaux. En 

outre, le décret flamand "Topstukken" risque 

d’affecter la propriété des pièces muséales 

transférées en Flandre. 

 

 

 

 

Comment sera réparti le budget de rénovation du 

site du Cinquantenaire entre le MRA et les sites 

décentralisés? Quelle sera la part de la Défense? 

Des décisions essentielles tel que le maintien des 

avions ou chars au MRA sont-elles acquises? 

Pourquoi le rapport stratégique n'a-t-il pas été validé 

par le conseil d’administration? Que pensez-vous 

des risques du décret "Topstukken"?  

 

18.01  François De Smet (DéFI): U zou plannen 

voor de renovatie van het War Heritage Institute 

(WHI) ontvangen hebben in de vorm van een 

strategisch verslag, dat niet door de raad van 

bestuur gevalideerd was. Dat verslag voorziet in de 

transfer van bepaalde stukken en personeel van het 

Koninklijk Legermuseum naar vier andere sites in 

2024. De prestigieuze museale site van het 

Jubelpark zou gaandeweg afgeslankt worden ten 

gunste van de gedecentraliseerde sites, wat 

schadelijk is voor de internationale uitstraling van 

een federale instelling. 

 

Uw strategisch plan voorziet in de renovatie van de 

drie musea in het Jubelpark dankzij financiering 

vanwege Europa en Beliris ten belope van 

157 miljoen euro. Het Koninklijk Legermuseum 

vertegenwoordigt 90 % van de collecties van het 

WHI en zou logischerwijze het leeuwendeel van de 

middelen toegekend moeten krijgen. De financiering 

moet de federale instellingen ten goede komen en 

niet versnipperd worden onder lokale en 

gewestelijke projecten. Bovendien bestaat het risico 

dat het Vlaamse Topstukkendecreet een impact zal 

hebben op het eigenaarschap van de 

museumstukken die naar Vlaanderen overgebracht 

worden.  

 

Hoe zal het renovatiebudget voor de Jubelparksite 

onder het KLM en de gedecentraliseerde sites 

verdeeld worden? Wat zal het aandeel van 

Defensie zijn? Zijn bepaalde essentiële 

beslissingen, zoals het onderhoud van de 

vliegtuigen en de tanks in het KLM verworven? 

Waarom werd het strategisch verslag niet 

goedgekeurd door de raad van bestuur? Wat is uw 

inschatting van de risico's in verband met het 

Topstukkendecreet? 

 

18.02  Ludivine Dedonder, ministre (en français): 

Le plan stratégique prévoit des investissements 

équilibrés entre tous les sites du WHI. Par contre, la 

rénovation du Musée royal de l'Armée n'interviendra 

qu'après celle du Cinquantenaire, prévue pour le 

bicentenaire de la Belgique: il serait inopportun de 

moderniser la muséographie tant que le bâtiment 

n'a pas été remis en état. 

 

 

 

La Défense appuiera le développement du WHI et 

ce plan stratégique, notamment en mettant du 

personnel militaire supplémentaire à la disposition 

de l'institution. 

 

18.02 Minister Ludivine Dedonder (Frans): Het 

strategisch plan voorziet in investeringen, die op 

evenwichtige wijze verdeeld worden tussen alle 

sites van het WHI. Het Koninklijk Legermuseum zal 

echter pas gerenoveerd worden na het 

Jubelparkmuseum, waarvan de renovatie gepland 

is voor het tweehonderdjarig bestaan van België: 

het zou niet opportuun zijn om het museum in een 

modern jasje te steken voordat het gebouw zelf 

gerenoveerd is.  

 

Defensie zal de ontwikkeling van het WHI en dat 

strategisch plan steunen, meer bepaald door extra 

militair personeel ter beschikking te stellen van het 

instituut. 
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Le décret "Topstukken" pourrait affecter les 

collections fédérales, mais leur propriété n'est pas 

touchée. Par ailleurs, aux termes du décret, le 

consentement de l'institution est requis pour inscrire 

sur la liste du patrimoine protégé les biens n'ayant 

pas séjourné plus de 30 ans en Communauté 

flamande.  

 

 

 

En outre, la Communauté flamande n'est pas la 

seule à s'être dotée d'un décret permettant 

d'affecter des pièces muséales transférées sur son 

territoire. L'analyse de risques portée sur le décret 

"Topstukken" et les pièces sur les sites d'Ypres et 

Braschaat est la même que pour toutes les autres 

pièces. 

 

Ancré sur tout le territoire, le WHI compte sur la 

loyauté fédérale à l'égard de ses collections. Il 

détermine où il les établit et les stocke, et son seul 

critère est la cohérence du lieu d'exposition avec 

l'histoire qui s'y est déroulée. 

 

 

 

 

Le plan stratégique a été préparé par un groupe de 

travail comprenant des membres du CA, de la 

direction du Musée, de l'Inspection des Finances et 

de mon cabinet.  

 

Het Topstukkendecreet zou gevolgen kunnen 

hebben voor de federale collecties, maar aan de 

eigendom ervan verandert er niets. Voorts is, 

overeenkomstig het decreet, de instemming van het 

instituut vereist om stukken die zich niet gedurende 

een termijn van meer dan 30 jaar op het 

grondgebied van de Vlaamse Gemeenschap 

bevonden, in de lijst van beschermd erfgoed op te 

nemen. 

 

Bovendien beschikt de Vlaamse Gemeenschap niet 

als enige over een decreet op grond waarvan de 

bestemming van museumstukken die op haar 

grondgebied ondergebracht zijn, bepaald kan 

worden. De risicoanalyse met betrekking tot het 

Topstukkendecreet en de stukken in Ieper en 

Brasschaat is dezelfde als voor alle andere stukken.  

 

Het WHI, dat locaties op het gehele grondgebied 

heeft, rekent op de federale loyaliteit ten aanzien 

van zijn collecties. Het WHI bepaalt waar ze 

ondergebracht en bewaard worden, en het enige 

criterium dat het hanteert, is de samenhang tussen 

de plaats waar ze tentoongesteld worden en de 

geschiedkundige gebeurtenissen die er zich 

afgespeeld hebben.  

 

Het strategisch plan werd voorbereid door een 

werkgroep met leden van de raad van bestuur, de 

directie van het museum, de Inspectie van 

Financiën en mijn kabinet.  

 

Le plan stratégique a été approuvé par le CA à 

l'unanimité le 17 juin 2021. 

 

Op 17 juni 2021 heeft de raad van bestuur het 

strategisch plan unaniem goedgekeurd. 

 

18.03  François De Smet (DéFI): Je vous 

encourage à préserver l'intégrité fédérale du WHI. 

 

18.03  François De Smet (DéFI): Ik moedig u aan 

om het WHI als volledig federale instelling in stand 

te houden. 

 

L'incident est clos. 

 

Le président: Les questions nos 55020954C et 

55020959C de M. Francken sont transformées en 

questions écrites. 

 

Het incident is gesloten. 

 

De voorzitter: De vragen nrs. 55020954C en 

55020959C van de heer Francken worden omgezet 

in schriftelijke vragen. 

 

19 Question de Peter Buysrogge à Ludivine 

Dedonder (Défense) sur "La vision stratégique 

2030" (55020964C) 

 

19 Vraag van Peter Buysrogge aan Ludivine 

Dedonder (Defensie) over "De strategische visie 

2030" (55020964C) 

 

19.01  Peter Buysrogge (N-VA): La ministre 

soumettra l'actualisation de la vision stratégique au 

Parlement au cours de ce trimestre.  

 

Quand la soumettra-t-elle exactement? Les 

inondations de l'été dernier et l'évacuation en 

Afghanistan ont-elles une influence sur l'orientation 

adoptée? Quelles sont les principales réformes? Le 

Comité stratégique revêtira-t-il encore un rôle à 

19.01  Peter Buysrogge (N-VA): De minister komt 

in dit trimester met de actualisatie van de 

Strategische Visie naar het Parlement.  

 

Wanneer zal dat precies zijn? Hebben de 

watersnood van afgelopen zomer en het vertrek in 

Afghanistan een invloed op de richting die het 

uitgaat? Wat zijn de grootste hervormingen? Is er 

nog een verdere rol voor het Strategisch Comité? 
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l'avenir? 

 

 

19.02  Ludivine Dedonder, ministre (en 

néerlandais): Le 23 juillet 2021, le gouvernement a 

approuvé les dix principes directeurs de la nouvelle 

actualisation de la vision stratégique. Je travaille en 

concertation avec les partenaires du gouvernement 

à l'actualisation effective et à la loi de 

programmation militaire des investissements. L'on 

vise une entrée en vigueur de la loi début 2022. 

 

Quant aux principales réformes, il convient surtout 

d'atteindre un équilibre. La Défense devra d'abord 

passer par une phase de consolidation pour 

renforcer les processus internes et accumuler la 

capacité de croissance nécessaire. Dès que ces 

conditions seront remplies, une croissance de la 

capacité et de l'effectif sera possible. 

 

19.02 Minister Ludivine Dedonder (Nederlands): 

De regering heeft op 23 juli 2021 de tien leidende 

beginselen voor de verdere actualisering van de 

Strategische Visie goedgekeurd. Ik werk in overleg 

met de regeringspartners aan de daadwerkelijke 

actualisering en de wet houdende de militaire 

programmering van investeringen. Het streefdoel is 

om de wet begin 2022 in werking te laten treden. 

 

Bij de grootste hervormingen is er vooral nood aan 

evenwicht. Defensie zal eerst een consolidatiefase 

moeten doorlopen om de interne processen te 

verstevigen en de nodige groeicapaciteit op te 

bouwen. Zodra deze voorwaarden vervuld zijn, zal 

een groei van capaciteit en personeelsbestand 

kunnen. 

 

Cette croissance sera intégrée dans la loi de 

programmation militaire. Les inondations de juillet 

2021 et la situation en Afghanistan ont été prises en 

considération. Il serait opportun que la Défense 

revoie régulièrement ses priorités en fonction d'une 

analyse actualisée de l'environnement en matière 

de sécurité.  

 

J'ai demandé aux coordinateurs du Comité 

stratégique d'initier le débat sur le rôle de la 

Défense à l'horizon 2040. Des activités seront 

organisées dans ce cadre durant le premier 

semestre de 2022. Les coordinateurs me 

soumettront très bientôt des propositions concrètes. 

 

Deze groei zal worden opgenomen in de militaire 

programmeringswet. Er is rekening gehouden met 

de overstromingen van juli 2021 en de situatie in 

Afghanistan. Het zou aangewezen zijn dat Defensie 

regelmatig de prioriteiten zou herzien in het licht van 

een geactualiseerde analyse van de 

veiligheidsomgeving. 

 

Ik heb de coördinatoren van het Strategisch Comité 

gevraagd het debat over de rol van Defensie op 

Horizon 2040 te initiëren. In dat kader zullen in het 

eerste semester van 2022 activiteiten worden 

georganiseerd. De coördinatoren leggen mij 

eerstdaags concrete voorstellen voor. 

 

19.03  Peter Buysrogge (N-VA): Je suppose que 

nous reviendrons sur la loi de programmation 

militaire à l'automne 2021. L'extension de la vision à 

2040 est une bonne méthode de travail que nous 

pouvons sans conteste soutenir, car 2030 arrivera 

plus vite que nous pourrions le penser. Je compte 

sur la ministre pour associer le plus étroitement 

possible le Parlement à l'actualisation et à 

l'extension de la vision de la Défense à l'horizon 

2040.  

 

19.03  Peter Buysrogge (N-VA): Ik ga ervan uit dat 

wij hier in het najaar van 2021 zullen terugkomen op 

de militaire programmeringswet. De uitbreiding naar 

2040 is een goede manier van werken, die wij zeker 

kunnen steunen, want 2030 zal er vlugger zijn dan 

wij zouden vermoeden. Ik reken erop dat de 

minister het Parlement zo maximaal mogelijk zal 

betrekken bij de actualisering en bij de verruiming 

naar 2040. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

20 Question de Peter Buysrogge à Ludivine 

Dedonder (Défense) sur "Le quartier du futur" 

(55020966C) 

 

20 Vraag van Peter Buysrogge aan Ludivine 

Dedonder (Defensie) over "De kwartieren van de 

toekomst" (55020966C) 

 

20.01  Peter Buysrogge (N-VA): La nouvelle 

caserne à Charleroi serait déjà approuvée et la 

ministre s'est dite confiante, la semaine dernière, 

qu'un site pourrait également être trouvé pour une 

nouvelle caserne en Flandre orientale. 

 

La ministre peut-elle expliquer le choix en faveur de 

20.01  Peter Buysrogge (N-VA): De nieuwe 

kazerne in Charleroi zou al goedgekeurd zijn en 

vorige week zei de minister dat ze er vertrouwen in 

had dat er ook een site gevonden zal worden voor 

een nieuwe kazerne in Oost-Vlaanderen.  

 

Kan de minister de keuze voor Charleroi toelichten? 
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Charleroi? A-t-elle obtenu des garanties du 

gouvernement qu'elle pourra y consacrer 

100 millions d'euros? 

 

Quelles communes entrent en ligne de compte pour 

une nouvelle caserne en Flandre orientale? Avec 

quelles administrations communales la ministre 

s'est-elle déjà concertée? Est-elle en discussion 

avec des partenaires du secteur privé au sujet 

d'une éventuelle coopération? Le site devra subir 

une métamorphose pour pouvoir devenir un 

Quartier de l'Avenir. Quelle est la feuille de route à 

cet effet? 

 

Heeft ze garanties van de regering dat ze hieraan 

100 miljoen euro kan besteden?  

 

 

Welke gemeenten komen in aanmerking voor een 

nieuwe kazerne in Oost-Vlaanderen? Met welke 

gemeentebesturen heeft de minister al overlegd? Is 

ze in gesprek met partners uit de private sector over 

eventuele samenwerking? De site zal een 

metamorfose moeten ondergaan om ze te kunnen 

omdopen tot een Kwartier van de Toekomst. Wat is 

daarvoor het stappenplan? 

 

20.02  Ludivine Dedonder, ministre (en 

néerlandais): Le processus d'implantation de 

quartiers du futur dans les provinces du Hainaut et 

de Flandre orientale a été lancé. Le Conseil des 

ministres a décidé le 23 juillet de construire une 

nouvelle caserne à Charleroi. Le site offre de 

nombreux atouts sur le plan de la situation, de 

l'accessibilité, du potentiel de recrutement et des 

possibilités de collaboration. La Défense étudie 

actuellement la question de savoir quelle 

combinaison d'unités devrait idéalement être créée. 

Le début des travaux est attendu au cours de 

l'année 2024. Un budget de 100 millions d'euros 

sera débloqué à cet effet en plus du budget 

pluriannuel de la Défense. 

 

En Flandre orientale, des contacts ont eu lieu entre 

l'état-major de la Défense et des représentants des 

communes d'Alost et Aalter. D'éventuels 

partenariats sont à l'étude. 

 

La Défense fait partie d'un groupe de travail placé 

sous la direction de la Société de Reconversion de 

Sites Industriels de Charleroi, qui élabore le 

masterplan pour le site de Charleroi sous l'égide du 

ministre wallon de l'Aménagement du territoire. 

 

20.02 Minister Ludivine Dedonder (Nederlands): 

Het proces voor de inplanting van een Kwartier van 

de Toekomst in de provincies Henegouwen en 

Oost-Vlaanderen werd opgestart. De ministerraad 

besliste op 23 juli om een nieuwe kazerne in 

Charleroi te bouwen. De site biedt heel wat troeven 

op het vlak van ligging, bereikbaarheid, 

wervingspotentieel en mogelijke samenwerkingen. 

Defensie bestudeert nu welke combinatie van 

eenheden het best opgericht wordt. De aanvang 

van de werken wordt verwacht in de loop van 2024. 

Er wordt 100 miljoen euro voor uitgetrokken 

bovenop de meerjarenbegroting van Defensie.  

 

 

 

Voor Oost-Vlaanderen zijn er contacten geweest 

tussen de staf van Defensie en vertegenwoordigers 

van Aalst en Aalter. De mogelijke partnerschappen 

worden bestudeerd.  

 

Defensie maakt deel uit van een werkgroep onder 

leiding van la Société de Reconversion de Sites 

Industriels de Charleroi, die het masterplan voor de 

site in Charleroi uitwerkt onder de bevoegdheid van 

de Waalse minister van Ruimtelijke Ordening. 

 

20.03  Peter Buysrogge (N-VA): Je crois au 

concept des Casernes du futur, mais la commission 

devrait pouvoir recevoir plus d'information sur les 

possibilités offertes par celui-ci et sur sa réalisation 

concrète. 

 

20.03  Peter Buysrogge (N-VA): Ik geloof in het 

concept van de Kazernes van de Toekomst, maar 

de commissie zou meer informatie moeten kunnen 

krijgen over welke mogelijkheden dat met zich 

meebrengt en hoe dat concreet gerealiseerd zal 

worden. 

 

L'incident est clos. 

 

Le président: Les questions n° 55020972C de 

M. Pillen et n° 55020990C de M. Creyelman sont 

reportées et la question n° 55020975C de 

M. Francken est transformée en question écrite. 

 

Het incident is gesloten. 

 

De voorzitter: Vragen nrs. 55020972C van de 

heer Pillen en 55020990C van de heer Creyelman 

worden uitgesteld en vraag nr. 55020975C van de 

heer Francken wordt omgezet in een schriftelijke 

vraag. 

 

21 Questions jointes de 

- Kattrin Jadin à Ludivine Dedonder (Défense) sur 

21 Samengevoegde vragen van 

- Kattrin Jadin aan Ludivine Dedonder (Defensie) 
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"Les accusations de coopérations entre le Mali et 

des miliciens russes" (55021002C) 

- Guillaume Defossé à Ludivine Dedonder 

(Défense) sur "La présence potentielle du groupe 

Wagner au Mali" (55022040C) 

 

over "De beschuldigingen van samenwerking 

tussen Mali en Russische milities" (55021002C) 

- Guillaume Defossé aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De mogelijke aanwezigheid van 

de Wagner Group in Mali" (55022040C) 

 

21.01  Guillaume Defossé (Ecolo-Groen): En 

octobre, lors de manifestations au Mali, des 

drapeaux russes auraient été arborés. La junte 

négocierait avec le groupe paramilitaire russe 

Wagner, une milice apparue en Ukraine puis vue en 

Syrie, en Lybie et en Centrafrique et accusée 

d'exactions. La Russie dit avec hypocrisie ne pas 

les connaître. La France a annoncé qu'elle se 

retirerait du Mali si Wagner opérait dans ce pays. 

 

 

 

Comment analysez-vous la situation? Les menaces 

de la France sont-elles crédibles? Quelle serait 

l'attitude de la Belgique en cas d'accord avec le 

groupe Wagner? Cette position est-elle la même 

dans tous les pays où nous sommes engagés? Une 

coordination des pays impliqués au Mali a-t-elle 

lieu? 

 

21.01  Guillaume Defossé (Ecolo-Groen): Tijdens 

betogingen in oktober in Mali zouden er Russische 

vlaggen getoond zijn. De junta zou onderhandelen 

met de Russische paramilitaire groepering Wagner, 

een militie die in Oekraïne is ontstaan, die later 

opdook in Syrië, Libië en Centraal-Afrika, en die 

beschuldigd wordt van gewelddaden. Rusland 

beweert in alle hypocrisie dat het de groepering niet 

kent. Frankrijk kondigde aan dat het zich uit Mali 

zou terugtrekken als de Wagner Group in het land 

actief was. 

 

Wat is uw analyse van de situatie? Zijn de 

dreigementen van Frankrijk geloofwaardig? Welke 

houding zou ons land aannemen als de junta een 

akkoord zou sluiten met de Wagner Group? Zou dat 

standpunt hetzelfde zijn in alle landen waar wij 

actief zijn? Wordt er overleg gepleegd tussen de 

verschillende landen die in Mali actief zijn? 

 

21.02  Ludivine Dedonder, ministre (en français): 

Nous avons pris connaissance des déclarations des 

gouvernements français, maliens et russes. Nous 

n'avons pas de preuve de la présence du groupe 

Wagner au Mali, mais leur engagement serait 

préoccupant pour la stabilité de la région. J'ai 

exprimé mes préoccupations aux autorités 

maliennes. La présence de cette société de sécurité 

privée porterait préjudice aux intérêts occidentaux. 

 

 

La Défense est impliquée dans les missions 

European Union Capacity Building Mission et 

European Union Training Mission ainsi que dans la 

task force Takuba et dans la MINUSMA. 

 

Vu la sensibilité de ces informations, je ne peux 

donner plus de détails sur les enquêtes en cours. 

La modification des contributions de la Défense 

sera présentée dans le cadre du plan des 

opérations 2022. 

 

21.02 Minister Ludivine Dedonder (Frans): We 

hebben kennisgenomen van de verklaringen van de 

Franse, Malinese en Russische regering. We 

hebben geen bewijzen voor de aanwezigheid van 

de Wagner Group in Mali, maar hun aanwezigheid 

zou zorgwekkend zijn voor de stabiliteit in de regio. 

Ik heb mijn bezorgdheid geuit bij de Malinese 

overheid. De aanwezigheid van die private 

veiligheidsfirma zou de Westerse belangen 

schaden. 

 

Defensie is betrokken bij de European Union 

Capacity Building Mission en de European Union 

Training Mission, en maakt ook deel uit van de 

taskforce Takuba en van MINUSMA. 

 

Gezien de gevoeligheid van die informatie kan ik u 

niet meer details geven over de lopende 

onderzoeken. De gewijzigde inzet van Defensie zal 

voorgesteld worden in het kader van het 

operatieplan 2022. 

 

21.03  Guillaume Defossé (Ecolo-Groen): Il faut 

travailler avec cohérence et en coordination au 

niveau européen. Il est positif que vous en ayez 

parlé aux autorités maliennes.  

 

21.03  Guillaume Defossé (Ecolo-Groen): We 

moeten coherent en op een gecoördineerde manier 

samenwerken op Europees niveau. Het is een 

goede zaak dat u dit thema met de Malinese 

overheid besproken hebt. 

 

On peut se poser des questions sur les intentions, 

les objectifs et la stratégie derrière ce recours à des 

paramilitaires russes sans lien officiel avec le 

gouvernement. On sait ce que peuvent donner ces 

Men kan zich vragen stellen bij de intenties, de 

doelstellingen en de strategie die schuilgaan achter 

het gebruik van Russische paramilitairen die geen 

officiële banden hebben met de regering. Het is 
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sociétés militaires privées, il suffit de se souvenir de 

Blackwater. Je ne peux imaginer que nous opérions 

un jour, même de loin, aux côtés de ces 

mercenaires. 

 

bekend waartoe die private militaire ondernemingen 

kunnen leiden. Het volstaat om aan Blackwater 

terug te denken. Ik kan me niet voorstellen dat wij 

op een dag aan de zijde van deze huurlingen, al 

was het maar van ver, een operatie zouden 

uitvoeren.  

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

Le président: La question n° 55021277C de 

M. Lacroix est reportée. La question n° 55021403C 

de Mme Jadin est transformée en question écrite, 

ainsi que les questions nos 55021430C et 

55022087C de M. Francken, et la question 

n° 55021453C de Mme Ponthier. 

 

De voorzitter: Vraag nr. 55021277C van de 

heer Lacroix wordt uitgesteld. Vraag nr. 55021403C 

van mevrouw Jadin wordt omgezet in een 

schriftelijke vraag, alsook de vragen 

nrs. 55021430C en 55022087C van de 

heer Francken, en vraag nr. 55021453C van 

mevrouw Ponthier. 

 

22 Questions jointes de 

- Kris Verduyckt à Ludivine Dedonder (Défense) 

sur "Les conditions d'admission pour les pilotes 

à la Défense" (55021635C) 

- Guillaume Defossé à Ludivine Dedonder 

(Défense) sur "Les exigences en matière de 

qualité de vue pour les pilotes de la Défense" 

(55021705C) 

- Annick Ponthier à Ludivine Dedonder (Défense) 

sur "La réglementation et les procédures 

relatives aux conditions médicales dans l'armée 

de l'air" (55021863C) 

- Wouter De Vriendt à Ludivine Dedonder 

(Défense) sur "Les critères des examens 

oculaires médicaux pour les pilotes de la 

Défense" (55021877C) 

- Peter Buysrogge à Ludivine Dedonder (Défense) 

sur "Les conditions d'admission pour les pilotes" 

(55022092C) 

 

22 Samengevoegde vragen van 

- Kris Verduyckt aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De toelatingsvoorwaarden voor 

piloten bij Defensie" (55021635C) 

- Guillaume Defossé aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De vereisten betreffende het 

gezichtsvermogen voor piloten bij Defensie" 

(55021705C) 

- Annick Ponthier aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De regelgeving en procedures 

m.b.t. de medische voorwaarden bij de 

luchtmacht" (55021863C) 

- Wouter De Vriendt aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De medische vereisten voor 

piloten bij Defensie (oogafwijking)" (55021877C) 

- Peter Buysrogge aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De toelatingsvoorwaarden voor 

piloten" (55022092C) 

 

22.01  Guillaume Defossé (Ecolo-Groen): L'armée 

de l'Air exige, en plus des tests physiques et 

théoriques, la réussite d'un examen médical qui doit 

impérativement constater une vision de 10/10 à 

chaque oeil pour pouvoir entamer une formation 

chez les cadets. Or, la Belgique serait l’un des 

derniers pays ayant une telle exigence 

 

 

Notre pays est-il effectivement plus sévère pour ces 

tests de vue? Alors que, selon l'OMS, les troubles 

de la vision sont en augmentation partout dans le 

monde, est-il envisageable d'assouplir les règles en 

la matière? 

 

22.01  Guillaume Defossé (Ecolo-Groen): Om een 

opleiding bij de cadetten aan te vatten zou de 

luchtmacht boven op het slagen voor fysieke en 

theoretische proeven ook eisen dat de kandidaten 

een medisch onderzoek ondergaan, waarbij er voor 

elk oog een gezichtsscherpte van 10/10 vastgesteld 

moet worden. België is één van de laatste landen 

die zo een vereiste handhaven.  

 

Is ons land daadwerkelijk strenger voor wat de 

gezichtsscherpte betreft? Volgens de 

Wereldgezondheidsorganisatie komen er overal ter 

wereld steeds meer gezichtsproblemen voor. Kan er 

overwogen worden om de regels ter zake te 

versoepelen?  

 

22.02  Annick Ponthier (VB): La réglementation et 

les procédures relatives aux exigences médicales 

pour les pilotes de nos forces aériennes datent déjà 

de 2005. Une réévaluation serait la bienvenue, eu 

égard également à la grave pénurie de personnel à 

22.02  Annick Ponthier (VB): De regelgeving en 

procedures rond medische vereisten voor piloten bij 

onze luchtmacht dateren ondertussen al van 2005. 

Een herevaluatie zou goed zijn, ook in het licht van 

het acute personeelsgebrek bij Defensie. Het zou 
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la Défense. Il serait regrettable de refuser des 

candidats motivés et talentueux sur la base de 

règles médicales dépassées et peut-être trop 

sévères. Les critères médicaux pour les pilotes 

seront-ils revus? 

 

jammer zijn om gedrevenheid en talent te weigeren 

op basis van verouderde medische voorschriften 

die mogelijk te streng zijn. Komt er een aanpassing 

van de medische voorwaarden voor piloten? 

 

22.03  Wouter De Vriendt (Ecolo-Groen): Les 

règles relatives aux troubles oculaires pour devenir 

pilote à la Défense sont très sévères en 

comparaison avec celles en vigueur dans les pays 

voisins – où certains troubles mineurs sont tolérés 

ou une diversification est envisagée selon l'appareil 

– et dans l'aviation civile.  

 

La sécurité et la vision sont en effet cruciales. La 

ministre est-elle néanmoins favorable à une 

modification de la législation sévère actuelle? 

 

22.03  Wouter De Vriendt (Ecolo-Groen): De 

regels over oogafwijkingen om piloot te worden bij 

Defensie zijn heel streng in vergelijking met de 

burgerluchtvaart of de regels in onze buurlanden, 

waar wel kleinere oogafwijkingen getolereerd 

worden of gediversifieerd wordt naargelang het 

toestel.  

 

Veiligheid en zicht zijn uiteraard cruciaal, maar staat 

de minister open voor een herziening van de 

huidige strenge wetgeving? 

 

22.04  Peter Buysrogge (N-VA): Nous devons être 

très sévères en termes de conditions d'admission, 

surtout lorsqu'il s'agit d'avions de combat. Je me 

joins à la question de M. De Vriendt. 

 

22.04  Peter Buysrogge (N-VA): We moeten heel 

streng zijn op het vlak van toelatingsvoorwaarden, 

zeker als het over gevechtsvliegtuigen gaat. Ik sluit 

me aan bij de vraag van de heer De Vriendt. 

 

22.05  Ludivine Dedonder, ministre (en 

néerlandais): L'aptitude médicale exigée pour 

chaque candidat militaire est décrite dans l'arrêté 

royal du 11 mars 2003 fixant les critères d'aptitude 

médicale au service comme militaire. 

 

22.05 Minister Ludivine Dedonder (Nederlands): 

De vereiste medische geschiktheid voor elke 

kandidaat-militair wordt beschreven in het KB van 

11 maart 2003 tot vaststelling van de medische 

geschiktheidcriteria voor de dienst als militair.  

 

(En français) La sélection médicale pour les pilotes 

se base sur l'arrêté royal du 17 septembre 2005. 

L'acuité visuelle de loin doit être de 10/10 pour 

chaque œil sans correction lors de la sélection. 

Pendant la carrière, les exigences peuvent évoluer 

et l'acuité, être corrigée à l'aide de lunettes pour un 

pilote de transport. 

 

(Frans) De medische selectie voor de piloten is 

gebaseerd op het koninklijk besluit van 

17 september 2005. Tijdens de selectie moet de 

gezichtsscherpte voor ver 10/10 bedragen voor elk 

oog apart en zonder optische correctie. Tijdens de 

loopbaan kunnen de eisen evolueren en kan de 

gezichtsscherpte worden gecorrigeerd met een bril 

voor verkeersvliegers.  

 

(En néerlandais) L'association Les Cadets de l'air 

de Belgique, qui prépare des jeunes gens à une 

éventuelle carrière de pilote militaire, applique 

également les mêmes critères légaux en ce qui 

concerne la sélection médicale.  

 

(Nederlands) Ook bij de vereniging Luchtcadetten 

van België, die jonge mensen wil voorbereiden op 

een eventuele loopbaan als militair piloot, gelden 

dezelfde wettelijke criteria bij de medische selectie. 

 

(En français) Notre pays utilise des normes strictes, 

comme d'autres. Les Pays-Bas sont plus souples. 

 

(Frans) Net zoals sommige andere landen hanteert 

ons land strikte normen. Nederland stelt zich 

soepeler op.  

 

(En néerlandais) En Belgique, la sélection des 

pilotes d'avions de chasse passe par un examen 

médical. En cours de formation ou de carrière, il est 

possible de devenir pilote d'hélicoptère ou d'un 

avion de transport, des fonctions pour lesquelles les 

exigences en matière d'acuité visuelle sont moins 

sévères. Nous ignorons le nombre de candidats 

pilotes potentiels qui ne se présentent pas en 

raisons des critères médicaux. Chaque année, 

entre cinq et dix personnes sont refusées pour des 

(Nederlands) In ons land worden piloten medisch 

geselecteerd om als jachtpiloot te kunnen dienen. In 

de loop van de vorming of tijdens de loopbaan 

bestaat de mogelijkheid om helikopterpiloot of piloot 

van een transportvliegtuig te worden, waar de eisen 

op visueel vlak lager liggen. We weten niet hoeveel 

mogelijke kandidaat-piloten zich niet aanbieden 

wegens de medische vereisten. Jaarlijks worden vijf 

tot tien personen afgekeurd wegens fysieke 

problemen. 



CRABV 55 COM 606 20/10/2021  

 

CHAMBRE-4E SESSION DE LA  55E LEGISLATURE 2021 2022 KAMER-4E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

33 

problèmes physiques.   

 

 

(En français) On travaille à revoir les critères 

médicaux pour le service aérien en tenant compte 

du benchmarking avec d'autres pays et des besoins 

du F-35 et de ses casques complexes équipés de 

divers affichages et vision. 

 

(Frans) Er wordt gewerkt aan een herziening van de 

medische criteria voor de luchtvaartdienst, rekening 

houdend met de benchmarks van andere landen en 

met wat er nodig is voor de F-35's en de complexe 

helmen die uitgerust zijn met een systeem waarbij 

de piloot verschillende beelden en een volledig zicht 

op zijn vizier geprojecteerd krijgt. 

 

22.06  Guillaume Defossé (Ecolo-Groen): Il est 

dommage de se priver de talents qui n'y vont pas, 

faute de remplir les critères visuels. Des normes 

plus souples ne rendraient pas notre armée de l'Air 

plus faible, à l'image des Pays-Bas. 

 

 

L'exigence évolue en fonction de la carrière au fil de 

laquelle les yeux se fatiguent. J'entends que nous 

pourrions éventuellement envisager de le faire dès 

le début. 

 

22.06  Guillaume Defossé (Ecolo-Groen): Het is 

jammer dat we talentvolle kandidaten die zich niet 

eens aanmelden omdat ze niet aan de visuele 

criteria voldoen, mislopen. Soepelere normen 

zouden onze luchtmacht niet zwakker maken, zoals 

blijkt uit het Nederlandse voorbeeld. 

 

De vereiste criteria evolueren in de loop van de 

carrière omdat de ogen vermoeid raken. Ik hoor dat 

we eventueel kunnen overwegen die criteria van bij 

het begin bij te stellen. 

 

22.07  Annick Ponthier (VB): Chaque année, ce 

sont cinq à dix rêves qui sont brisés. Si c'est 

possible dans les pays voisins, pourquoi une 

réévaluation ne serait-elle pas envisageable dans 

notre pays? La norme doit être très élevée, mais il 

convient de vérifier s'il en résulterait une 

dégradation de la qualité des candidats. 

 

22.07  Annick Ponthier (VB): Dat zijn jaarlijks vijf 

tot tien dromen die aan diggelen worden geslagen. 

Als het in buurlanden kan, waarom zou een 

herevaluatie in ons land dan niet kunnen? De norm 

moet heel hoog liggen, maar er moet worden 

nagegaan of dit echt zou leiden tot een degradatie 

van de kwaliteit van de kandidaten.  

 

22.08  Wouter De Vriendt (Ecolo-Groen): Je me 

réjouis de constater que la ministre est disposée à 

adapter les règles strictes. Les jeunes gens motivés 

ne peuvent même pas suivre la formation des 

cadets parce que le profil de pilote de chasse est 

utilisé d'office dans ce cadre. 

 

22.08  Wouter De Vriendt (Ecolo-Groen): Ik ben 

blij dat de minister openstaat voor een aanpassing 

van de strenge regels. Jonge gemotiveerde mensen 

kunnen zelfs de cadettenopleiding niet volgen 

omdat daar het profiel van jachtpiloot als standaard 

wordt gehanteerd. 

 

22.09  Peter Buysrogge (N-VA): Il demeure 

important de ne pas perdre en qualité. Pour nos 

pilotes d'avion de chasse, nous devons pouvoir 

sélectionner l'élite. Les règles linéaires comportent 

toujours un risque. Nous devons vérifier si chaque 

règle doit être applicable à tout le monde. C'est 

pourquoi je demande de procéder à cette révision 

afin que la Défense puisse attirer des candidats de 

qualité et que les meilleurs candidats soient 

affectés aux meilleurs postes. 

 

22.09  Peter Buysrogge (N-VA): Het blijft 

belangrijk om niet in te boeten op kwaliteit. Voor 

onze gevechtspiloten moeten we het beste van het 

beste kunnen selecteren. Lineaire regels houden 

altijd een risico in. We moeten nagaan of elke regel 

voor iedereen van toepassing moet zijn. Daarom 

vraag ik werk te maken van die herziening, zodat 

Defensie kwaliteit kan aantrekken en de beste 

mensen op de beste plaatsen krijgt.  

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

La réunion publique de commission est levée à 

13.09 heures. 

 

De openbare commissievergadering wordt gesloten 

om 13.09 uur. 

 

 


